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КОНСЕРВАТИЗМ 
ЗДОРОВОГО ЧЕЛОВЕКА

 Группа российских туристов из 
Москвы, задержанных турецкой по-
лицией в Анталье за якобы совершен-
ный «поджог леса», взывают о помо-
щи. Они могут оказаться в тюрьме, 
хотя сами же вызвали по 911 подмогу, 
заметив огонь поблизости от одной 
из деревень и не сумев его потушить 
самостоятельно. 

Группу москвичей 
турки арестовали 
за якобы «поджог 

леса» 

ТУРЕЦКИЙ 
КАПКАН

Пока ценники на колбасу и сосиски в 
магазинах еще не обновились, прибавив 
очередные 20–30% к стоимости, мы решили 
узнать у первоисточника: откуда они растут? 
Впереди Новый год, разная колбасная на-
резка украшает любой праздничный стол… 
И все это может оказаться не для нас, если 
уже с ноября к торговым полкам с мясными 
деликатесами лучше и не подходить? 

«Сердцем горестных замет» с «МК» по-
делился руководитель одного из крупных 
мясокомбинатов. 

«В одном килограмме 
колбасы мы видим 

все производственные 
отношения в России»

СОСИСКА ДЛЯ НАРОДА

Читайте 2-ю стр.

 В ноябре на 10–20% подорожают греч-
невая крупа, овсянка и хлопья, предупредили 
общественность производители круп. По их 
словам, это связано с ростом стоимости сырья 
и упаковки, а также с неурожаем в Алтайском 
крае, который является основным поставщи-
ком гречки в России. Но проблема куда шире. 
Сейчас с продовольственной инфляцией в 
целом происходит нечто несусветное: работ-
никам супермаркетов приходится ежедневно 
переписывать ценники на стратегические про-
дукты питания — яйца, молоко, мясо, карто-
фель. Почему? 

 Как уверяют чиновники, страна столкну-
лась с обстоятельствами неодолимой силы. 
В частности, с запредельно высокими миро-
выми ценами на исходное сырье (зерно, сахар, 
какао-бобы), с растущими из-за пандемии 
издержками на логистику и транспорт. А в 
таких случаях, как известно, никто не виноват: 
остается разводить руками, уповая в даль-
нейшем на благоприятные погодные и гео-
политические условия. Невольно возникает 
ассоциация с историей, описанной в рассказе 
Эдгара Аллана По «Низвержение в Мальстрем», 
хотя и с меньшей степенью хоррора. Его герой 
попал на своей рыбацкой шхуне в гигантский 
водоворот в Норвежском море, но чудесным 
образом спасся, хотя и поседел в одночасье. 
Этому человеку удалось выжить благодаря 
пустому бочонку для воды, к которому он себя 
привязал. Но к какому «бочонку» привяжем 
мы себя в случае с взбесившимися, не знаю-
щими удержу ценами на еду? На кого или на 
что надеяться? 

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

НИЗВЕРЖЕНИЕ 
В ГРЕЧКУ
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Есть вероятность, что актриса заключила секретный 
контракт с телеканалом

Читайте 5-ю стр.

МИНТРАНС ВОГНАЛ ВОДИТЕЛЕЙ В ТРАНС
Тарифы за проезд на платных федеральных дорогах 

хотят увеличить на 40–70%

СТУДЕНТАМ КАКИХ ВУЗОВ ЖДАТЬ 
ДИСТАНЦИОННОГО ОБУЧЕНИЯ
На усмотрение администрации университетов студиозы 
могут уйти на каникулы или вообще на удаленку 

КУДА ДЕВАЛАСЬ БОРОДА МАШКОВАКУДА ДЕВАЛАСЬ БОРОДА МАШКОВА

В редакции 
«МК» в 26-й раз 
вручили теа-
тральную пре-
мию. Самую ко-
роткую в мире, 
как охарактери-
зовал ее глав-
ный редактор 
Павел Гусев. Он 
и начал цере-
монию со слов, 
что, несмотря 
на ограниче-
ния и накануне 
локдауна, когда 
все заведения 
будут закрыты 
за исключением 
театров, пре-
мия все-таки 
будет вручена.  

В 26-й раз 
вручена 

театральная 
премия 

«МК»
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ХУДОЖНИК УТОНУЛ, НЕ В СИЛАХ ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ПЛАВАНИЯ 

Меньше минуты провел 
под водой в бассейне на 2-й 
Песчаной улице извест-
ный художник-декоратор 
Василий Бубнов, прежде 
чем сотрудники и клиенты 
фитнес-центра заметили, 
что их клиент утонул. Муж-
чину быстро вытащили на 
бортик и начали оказывать 
первую помощь, однако 
он уже был мертв.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла 24 октября во второй 
половине дня. Известный 
живописец в очередной 
раз пришел в свой люби-
мый плавательный центр. 
Однако он успел проплыть 
только два бассейна — до 
бортика и обратно, а по-
том ему стало тяжело ды-
шать. Мужчина выбрался 
на «сушу», немного пере-
вел дух и, как показали ка-
меры видеонаблюдения, 
снова прыгнул в воду. Но 
вдруг пошел ко дну, при-
чем это погружение заме-
тили практически сразу. 
По тревоге прибежали 
сотрудники, утонувше-
го вытащили, но спасти 

уже не смогли. Очевидцы 
утверждают, что мужчи-
на плыл «не кролем и не 
брассом», а как мог. Чле-
ны семьи подтверждают, 
что Василий Бубнов очень 
любил плавание, но никог-
да не занимался им про-
фессионально — плавал 
для души. Полгода назад 
ему установили кардио-
стимулятор, и родные 
были против того, чтобы 
Василий Александрович 
ходил в бассейн. Но тот не 
мог отказать себе в удо-
вольствии.

В Московской акаде-
мии художеств, где Буб-
нов был председателем 
правления с 1996 по 2005 
год, «МК» рассказали, что, 
несмотря на свой пре-
клонный возраст — 78 лет, 
художник участвовал в от-
крытии всех столичных 
выставок. А недавно со 
старшей дочерью Екате-
риной закончил оформ-
ление вестибюля станции 
метро «Петровский парк». 
По словам его коллеги 
Марины Кабыш, у живо-
писца было очень много 

планов на будущее. Вся 
академия, к слову, уже го-
товилась отмечать в сле-
дующем году его 80.

Художник Олег Бу-
рьян, которого Василий 
Бубнов когда-то прини-
мал в Московский союз 
художников, рассказал, 
что испытал невероятное 
опустошение после но-
вости о гибели старшего 
коллеги. «Знаете, он был 
очень правильным чело-
веком, всегда всем помо-
гал и переживал за всех, 
— рассказывает Бурьян. 
— И когда меня принима-
ли в союз, он подбежал 
ко мне, поднял на руки и 
пронес по всей галерее со 
словами: «А я купил твоего 
ангела».

ДОЧЬ ВОЕНАЧАЛЬНИКА 
ОТПРАВИЛАСЬ НА НЕБЕСА 

ВМЕСТЕ С МУЖЕМ 

Дочь известного воена-
чальника, генерал-майора 
авиации Григория По-
коевого, стала жертвой 
авиакатастрофы в Под-
московье, о которой вче-
ра рассказывал «МК». 
Она разбилась вместе с 
мужем.

Напомним, крушение 
самолета произошло в 
14.45 близ деревни Ва-
тулино Рузского город-
ского округа. Владелец 
воздушного судна Юрий 
Самофалов совершил не-
санкционированный взлет 
с аэродрома. Практически 
сразу после взлета само-
лет упал. Пилот и пасса-
жирка, его жена, сконча-
лись на месте. 

Погибший являлся руко-
водителем фирмы «Бел-
спецстрой». Ему было 69 
лет. Самолет «Аэропракт 
А-22» он приобрел около 
трех лет назад. Для Само-
фалова это было хобби: он 
непрофессиональный пи-
лот. На последний полет 
предприниматель почему-
то решился неофициаль-
но, не получив разреше-
ния «с земли» — от служб 

аэродрома Ватулино. 
Именно на этом аэро-
дроме бизнесмен арен-
довал бокс для своей ма-
шины. Кстати, незадолго 
до трагедии Самофалов 
упоминал о том, что хочет 
заменить какую-то деталь 
в летательном аппарате. 
Возможно, он не успел 
провести замену или же, 
наоборот, новый агрегат 
оказался ненадлежащего 
качества. Камеры зафик-
сировали, как примерно 
через минуту после взле-
та у самолета на высоте 
70 метров обломилось 
правое крыло, после чего 
он упал — в конце взлетно-
посадочной полосы. 

Кстати, погибшая жена 
Самофалова Татьяна Поко-
евая — родная дочь героя 
Великой Отечественной 
войны, кавалера ордена 
Ленина и четырех орде-
нов Красного Знамени 
Григория Покоевого. Сам 
прославленный летчик 
трагически погиб в 1957 
году, вскоре после рожде-
ния дочери. На тот момент 
он командовал одной из 
дивизий ВВС.

СУПРУГИ ЗАДОХНУЛИСЬ В ДОМЕ 
СВОЕЙ МЕЧТЫ

Супруги, которые боль-
ше 6 лет строили свое уют-
ное семейное гнездышко в 
деревне в подмосковном 
Раменском, погибли, пред-
положительно задохнув-
шись газом в доме. Муж и 
жена умерли во сне.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в ночь на воскресе-
нье, однако погибших 
хватились не сразу. Их 
дети в те выходные оста-
лись в Москве. Сын и дочь 
были уверены, что папа 
и мама вернутся домой 
в воскресенье вечером, 
однако те так и не появи-
лись. Дети занервничали 
и обратились в полицию. 
Стражи порядка приехали 
по адресу в час ночи и об-
наружили супругов лежа-
щими на кровати в спаль-
не на втором этаже. 

Недостроенный трехэ-
тажный дом отапливался 
электрообогревателем. 
Также к кухонной плите 

был подключен газовый 
баллон. «Предваритель-
ная причина смерти — от-
равление газом», — рас-
сказали в пресс-службе 
ГСУ СК по Московской об-
ласти. Однако дети погиб-
ших настаивают на другой 
версии. По их убеждению, 
электрообогреватель вы-
жег весь кислород. А по-
скольку форточки в доме 
были закрыты, родители 
якобы погибли от нехватки 
свежего воздуха.

Супруги прожили душа 
в душу более 22 лет. Муж 
был военным пенсионером 
— он отслужил в погранвой-
сках, а жена занималась 
любимым делом на дому 
— делала декоративные 
цветочные композиции и 
заколки на заказ. Завет-
ной мечтой супругов было 
наконец закончить строи-
тельство своего дома. В 
нем они предусмотрели 
место даже для бильярд-
ной и зимнего сада.

ОБИТАТЕЛЕЙ ДОМА ПРЕСТАРЕЛЫХ СОЖГЛИ В ПЫЛУ 
БОРЬБЫ ЗА ИХ ЧИСТОЕ БЕЛЬЕ

Парилка, оборудован-
ная под сушилку нижне-
го белья стариков, стала 
причиной пожара в част-
ном пансионате «Теплые 
беседы» в Новой Москве. 
К такому выводу пришли 
следователи. Ответить 
за жизни двух погибших 
пенсионеров пришлось 
исполнительному дирек-
тору и  администратору 
частной богадельни.

Как сообщал в свое 
время «МК», возгорание 
в доме престарелых в по-
селке Картмазово произо-
шло утром 19 декабря 2017 
года. Скачок напряжения в 
электропечи сауны вызвал 
воспламенение вещей, 
которые там сушились. 
Площадь пожара соста-
вила всего 20 квадратных 

метров, но главную угрозу 
представлял дым, кото-
рый мгновенно распро-
странился по зданию. 
Здание представляло 
собой обычный частный 
жилой дом, переоборудо-
ванный под проживание 
стариков. Несмотря на 
громкую рекламу на сайте 
(«В первую очередь учиты-
ваются меры противопо-
жарной безопасности» — 
гласил слоган), в «Теплых 
беседах» не работала сиг-
нализация, у персонала 
не было респираторов и 
противогазов. В результа-
те эвакуацию смогли ор-
ганизовать только пожар-
ные, когда многие старики 
успели наглотаться дыма. 
16 человек были достав-
лены в больницы, двое из 

них скончались. 
Виновниками трагедии 

были признаны директор 
пансионата Никита Улесов 
и администратор Элеоно-
ра Шарапова. Женщина 
была ответственной за 
обеспечение пожарной 
безопасности, так что 
именно ее халатность 
привела к трагическим 
последствиям. Тем не 
менее Щербинский суд 
дал обоим условное на-
казание — два года с ис-
пытательным сроком в 
три года. Кроме того, как 
сообщили в пресс-службе 
прокуратуры Москвы, 
обоим запрещено зани-
маться деятельностью, 
связанной с обеспечени-
ем охраны труда, еще в 
течение двух лет.

НЕВИНОВНОСТЬ ЭКС-ГЛАВЫ 
РАЙОНА РЕШИЛИ ДОКАЗЫВАТЬ С 
ПОМОЩЬЮ ИГРУШЕЧНОГО АВТО

Коллекционную модель 
автомобиля Mercedes ML 
принесли 25 октября ад-
вокаты на заседание по 
уголовному делу экс-главы 
Раменского района Под-
московья Андрея Кулакова, 
обвиняемого в убийстве 
любовницы. Они намере-
вались провести для при-
сутствующих что-то вроде 
следственного экспери-
мента.

Напомним, точно такая 
же иномарка, но бело-
го цвета, принадлежала 

убитой зампреду Обще-
ственной палаты района 
Евгении Исаенковой, и 
именно в салоне собствен-
ной автомашины нашли 
труп женщины в начале 
мая 2019 года.

Адвокатам стоило нема-
лого труда отыскать умень-
шенную модель машины 
именно такой марки, какая 
была у убитой. В итоге про-
дать ее согласился один 
коллекционер из Петер-
бурга, и то у него нашлась 
копия Mercedes ML только 
в черном цвете. А кабину, 
точь-в-точь повторяющую 
салон автомобиля жерт-
вы, изготовили за заказ на 
3D-принтере. Но все эти 
старания защиты оказа-
лись напрасны: заседание 
перенесли на 27 октября. 

РОССИИ ПОНАДОБИЛОСЬ 
ЕЩЕ БОЛЬШЕ СТРОИТЕЛЕЙ-

ГАСТАРБАЙТЕРОВ
Сколько иностранных 

тружеников нужно Рос-
сии на 2022 год, подсчи-
тал Минтруд. В ведомстве 
подготовлен проект поста-
новления правительства 
о распределении квот на 
иностранных специали-
стов, которым для въез-
да в Россию нужна виза. 
В расчетах на будущий 
год пятнадцать отраслей 
— столько же, сколько и в 

действующем документе. 
Но цифры в новом проекте 
по некоторым професси-
ям более внушительные. 
А вот финансистов, эконо-
мистов и соцработников, 
а также ученых в области 
естественных и инженер-
ных наук из других стран 
потребуется в среднем 
на тысячу меньше, чем 
установлено для текуще-
го года.

РОДИТЕЛИ УВИДЕЛИ ПРИЧИНУ 
СМЕРТИ ШКОЛЬНИКА В АНИМЕ

Тело 12-летнего мальчи-
ка обнаружено 24 октября 
около 22 часов возле мно-
гоэтажки на юго-западе 
столицы. Незадолго до ги-
бели родители отобрали у 
школьника его мобильный 
телефон из-за чрезмерно-
го увлечения аниме.

Как стало известно «МК», 
ученик 7-го класса Артем 
(все имена изменены) 24 
октября находился дома 
вместе с отцом, мамой и 
5-летней сестренкой. Бли-
же к вечеру папа заметил, 
что ребенок зависает в 
своем телефоне, и гад-
жет было решено изъять 
до того момента, пока сын 
не выполнит домашнее за-
дание. Это очень не понра-
вилось Артему. Около 22 
часов папа с мамой вышли 
на лестничную площадку 
покурить, как вдруг дверь 
квартиры распахнулась и 
появился Артем. Когда его 
спросили, чего он хочет, он 
спокойно ответил, что хо-
чет извиниться перед ма-
мой за плохое поведение. 

Родители ответили, что 
сейчас вернутся, но когда 
через 2–3 минуты они заш-
ли в квартиру, то Артема 
там не обнаружили. Супру-
ги бросились на улицу, где 
и увидели отпрыска — он 
был мертв.

Родители рассказали 
правоохранителям, что 
Артем не мог усидеть на 
одном месте, из-за этого 
в школе часто случались 
мелкие скандалы с одно-
классниками и конфликты 
с учителями. Как-то около 
трех недель назад родите-
ли случайно заглянули в 
мобильный телефон сына 
и, к своему ужасу, обнару-
жили страшную переписку. 
В ней Артем высказывал 
намерения покончить с со-
бой. Все это сопровожда-
лось популярными аниме. 
Родители записали ребен-
ка к психологу и старались 
контролировать время, ко-
торое сын  проводит в мо-
бильном телефоне. Увы, их 
попытки уберечь ребенка 
оказались тщетными.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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 Уроженец Чечни Салман Мукаев, 
рассказавший о пытках, применяе-
мых местными силовиками, пытался 
бежать в Европу, но был задержан в 
Армении и ждет теперь решения об 
экстрадиции в Россию. Для какой-
то — да, пожалуй, что для любой — 
мягкотелой европейской державы 
история Мукаева наверняка стала 
бы сенсацией и поводом для по-
литического скандала. Но Россия 
— страна закаленная. У нас такого 
рода ЧП проходят по категории «а 
вот еще был случай».

«Сейчас мое дело стоит на волоске, меня 
могут в любое время выдать, — говорит 
Салман Мукаев на камеру в ролике, обна-
родованном «Новой газетой». — Я очень 
боюсь за свою безопасность, так как дома 
меня просто запытают до смерти».

По словам Мукаева, он был задержан 
в феврале прошлого года и доставлен в 
отдел полиции города Грозного. «Завели 
в кабинет, — рассказывает беглец. — Там 
около, наверное, восьми-девяти человек 
было. Они сразу начали меня избивать. Ска-
зали, что я гей. На пол повалили и прицепили 
провода к пальцам. Начали током пытать 
меня. Допрашивали, с кем я был, когда и 
где встречался...»

Под пытками Мукаев быстро признался 
во всех вменявшихся ему «преступлениях» 
— официально он был обвинен в хранении 
патронов. И подписал бумаги о согласии 
и сотрудничестве с полицией. Он должен 
был помогать вычислять гомосексуалистов. 
«Задача, — поясняет он, — заключалась в 
том, что я регистрировался на этом сайте, 
Meet24, и знакомился с геями».

Однако после своего освобождения 
Мукаев покинул Чечню, а потом и вообще 
Россию. Написал заявления в Следственный 
комитет — с жалобами на своих мучителей. 
Но никакого уголовного дела на тех, есте-
ственно, не завели. Вместо этого его самого 

объявили в федеральный розыск. 
История, короче говоря, вполне типич-

ная. Салман Мукаев — далеко не первый 
житель Чеченской Республики, обвинив-
ший местных силовиков, изъясняясь юри-
дическим языком, в незаконных методах 
следствия и попытавшийся скрыться за 
границей.

Но если прежде она была типичной для 
Чечни, то теперь ее смело можно назвать 
обыкновенной российской историей. Казус 
Сергея Савельева, вывезшего из России 
видеоархив пыточных практик в системе 
ФСИН, свидетельствует о том, что Чечня 
перестала чем-то отличаться в этом отно-
шении от остальной России.

Не в том смысле, что Савельев открыл 
стране и миру глаза на то, что в российских 
колониях пытают. Новые масштабы и методы 
пыток, но не сам их факт. Главная неожи-
данность — после всего обнародованного 
Савельевым, после того резонанса, который 
вызвали эти страшные кадры, преступником 
объявили его самого.

Причем «преступление» — и на такое 
до сих пор не решались даже в Грозном 
— состоит в самом разглашении факта пы-
ток: «Это не шпионаж и не госизмена, но 
файлы относились к сведениям для слу-
жебного пользования, носили гриф секрет-
ности и не предназначались для публичного 
распространения. Кроме того, Савельев 
нарушил условия условно-досрочного 
освобождения».

Такова, во всяком случае, версия ис-
точников RT в силовых структурах. МВД 
России причину объявления Савельева в 

федеральный розыск не раскрывает: указа-
но лишь, что речь идет о некой «статье УК». 
Но, похоже, источникам RT вполне можно 
доверять.

Обращает, правда, на себя внимание тот 
факт, что Савельева объявили в розыск уже 
после того, как он покинул пределы России 
и СНГ. Возможно, это последнее, что пока 
отличает Москву от Грозного. Хочется на-
деяться, что его не упустили, а позволили 
уйти.

В самом объявлении в розыск, кста-
ти, тоже при желании можно разглядеть 

акт гуманизма. Могли бы ведь обойтись и 
без всяких объявлений: дождаться, когда 
«объект» потеряет бдительность и окажет-
ся в стране, до которой могут дотянуться 
длинные руки наших правоохранителей, — и 
цап-царап! 

Шансы на это, конечно, были невелики, 
но вовсе не нулевые. И так — пиши пропало. 
Кто предупрежден, тот вооружен. Теперь 
Савельев, ясное дело, даже летать остере-
жется над территорией России. А над родной 
Белоруссией — тем паче.

Однако «гуманистическая» версия за-
держки с розыском, разумеется, не един-
ственная. Положа руку на сердце, куда более 
вероятно то, что «компетентные органы» 
просто не сразу «прочухали» угрозу, исходя-
щую от Савельева. А когда «прочухали», то, 
во-первых, было уже поздно. А во-вторых, 
по-прежнему было неясно, за что, собствен-
но, его преследовать. Думали-думали и так, 
похоже, и не решили. Поэтому и фигурирует 
в качестве обоснования неопределенная 
«статья УК».

Вменяемое Савельеву, по данным осве-
домленных источников RT, распространение 
сведений с грифом секретности, может от-
носиться лишь к одной статье УК: «Разгла-
шение государственной тайны». Однако, 
согласно закону «О государственной тайне», 
«факты нарушения прав и свобод человека и 
гражданина», а также «факты нарушения за-
конности органами государственной власти 
и их должностными лицами» засекречиванию 
не подлежат.

В общем, над формулировками еще 
предстоит поработать. Ну да Москве есть 
куда обратиться за опытом: по борьбе с 
выносом сора из избы равных чеченским 
чиновникам в стране сегодня нет. Иных «вы-
носителей» уж нет, а те, которым повезло, — 
далече. Впрочем, что касается самого сора, 
степени изощренности пыточного конвейе-
ра, метрополия, пожалуй, уже опередила 
«передовой» регион.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ТЦ ВЫПЛЫВУТ 
САМИ
Закрытая на локдаун 
непродовольственная 
торговля не получила 
государственной поддержки
Российские власти не планируют 
расширять меры поддержки насе-
ления в связи с локдауном. Малый и 
средний бизнес сможет рассчиты-
вать только на зарплатные гранты и 
кредиты. Помощь крупным компа-
ниям, работающим в пострадавших 
отраслях, оказывать не планируется 
вовсе, а гражданам, по словам Дми-
трия Пескова, должно хватить тех 
мер поддержки, которые уже дей-
ствуют на постоянной основе. Между 
тем локдаун в большинстве регионов 
оказался жестче, чем казалось изна-
чально: в частности, под закрытие и 
работу по QR-кодам попала непро-
довольственная торговля, которая в 
первоначальных расчетах правитель-
ства вообще не фигурировала. 

В понедельник на совещании с вице-
премьерами Михаил Мишустин анонсировал 
выход первого документа, по которому бизнес 
сможет компенсировать часть потерь, полу-
ченных из-за локдауна: «Подготовлен проект 
постановления о единовременной выплате в 
виде гранта малым и средним предприятиям 
и социально ориентированным НКО из числа 
наиболее пострадавших отраслей». «Это сфе-
ры гостиничного бизнеса, общепита, спорта, 
дополнительного образования, бытовых услуг, 

а также культуры, развлечений и ряд других», 
— уточнил премьер. Сумма гранта будет рас-
считываться исходя из одного МРОТ (12 792 
руб.) на каждого занятого и позволит, по его 
словам, «обеспечить выплату заработных 
плат сотрудникам». Заявку на гранты пред-
приниматели смогут дистанционно подать 
через ФНС с 1 ноября, выплата средств нач-
нется с 15-го числа того же месяца. «Общий 
объем такой поддержки составит порядка 
38,5 млрд рублей. Рассчитываем, что мера 
позволит частично покрыть пострадавшим 
предприятиям выпадающую часть выручки и 
поддержать около 3 млн человек», — заявил 
Мишустин. 

Следует отметить, что по сравнению с 
цифрами, озвученными на совещании у пре-
зидента, — и расходы бюджета, и количество 
получателей помощи существенно выросли: 
неделю назад первый вице-премьер Андрей 
Белоусов говорил о 27 млрд руб. и 2 млн че-
ловек. (Очевидно, расчеты велись с ориен-
тиром на более мягкий режим ограничений.) 
Также у Путина была озвучена еще одна мера 
поддержки, обещанная бизнесу: льготные 
кредиты (под 3% годовых) на закрытие де-
фицита ликвидности, образовавшегося из-
за простоя. Их также планируется выдавать 
из расчета один МРОТ на одного занятого: 
полученных средств, полагают чиновники, 
компаниям должно хватить на уплату налогов 
и всех других платежей. Белоусов говорил, что 

на выдачу кредитов планируется выделить 8 
млрд руб., которых хватит на 1,2 млн человек, 
но можно ожидать, что эти цифры также будут 
увеличены. Впрочем, как показывает опыт 
предыдущих локдаунов, получить кредиты 
бизнесу гораздо сложнее, чем гранты, и дале-
ко не все желающие смогут воспользоваться 
такой возможностью.

Дмитрий Песков в понедельник заявил, 
что никакие дополнительные меры поддерж-
ки населения пока не предусматриваются. 
Для граждан есть постоянно действующая 
система помощи, прежде всего для семей 
с детьми. Для бизнеса — те точечные меры, 
что были озвучены. «Эти меры работают, а в 
остальном ситуация самым внимательным 
образом мониторится. Потому что понятно, 
что ситуация сложная. Все будут внимательно 
смотреть, как она будет дальше развиваться», 
— заявил Песков.

По факту это означает, что за бортом си-
стемы господдержки остались крупные ком-
пании, самозанятые, а также отрасли, которые 
официально не вошли в список пострадавших, 
однако также попадают под ограничения — в 
частности торговля непродовольственными 
товарами. На совещании у Путина, говоря 
о предполагаемых потерях экономики (за 
две недели 60 млрд руб.), Андрей Белоусов 
уточнил, что все расчеты проводились без 
учета непродовольственной торговли. «Там от-
дельная ситуация. Мы пока не предполагаем 

введения каких-то особых дополнительных 
мероприятий», — заявил чиновник. Однако 
вопреки этим словам «дополнительные ме-
роприятия» по отношению к ретейлу все-таки 
вводятся, причем повсеместно. Так, Москва, 
Московская область, Санкт-Петербург, Брян-
ская, Курская области и Тува уже объявили 
о полном закрытии непродовольственных 
магазинов и ТЦ (работать в них смогут толь-
ко аптеки, продмаги, торговля детскими и 
зоотоварами). В других регионах, в частно-
сти в Татарстане, Нижегородской, Тверской, 
Липецкой областях, Марий Эл, Пермском 
крае, Башкирии и т.д., в торговые центры 
будут пускать только вакцинировавшихся и 
переболевших с QR-кодами. Обе меры сулят 
ретейлерам значительные убытки, поскольку 
ограничения приходятся на ноябрь — тот 
самый месяц, когда, например, магазины 
одежды и обуви распродают большую часть 
зимних коллекций — и люди уже начинают 
покупать подарки к Новому году. 

По мнению предпринимателей, они также 
должны получить поддержку, однако гранты 
и кредиты в заявленных властями объемах 
считаются мизерными. В городах (и тем более 
в столицах) нет зарплат, равных одному МРОТ, 
а что касается кредитов, то чиновники даже 
не скрывают, что полученные средства долж-
ны вернуться государству в виде налогов. 
Представители бизнеса хотят, чтобы осенний 
локдаун был признан форс-мажором и на его 
период были отменены любые платежи: со-
ответствующее обращение в правительство 
готовится, но с учетом опыта 2020 года в его 
перспективы практически никто не верит. 
Некоторые магазины уже решили сыграть 
ва-банк и разбавить свой стандартный ас-
сортимент подгузниками, зубной пастой и 
шампунями в надежде на то, что их признают 
предприятиями, торгующими товарами пер-
вой необходимости, и разрешат работать во 
время карантина. 

Однако еще большую озабоченность, чем 
отсутствие поддержки, у предпринимателей 
вызывает продолжительность ограничитель-
ных мер: одно дело — продержаться одну-две 
недели. И совсем другое — закрыться на ме-
сяц или до Нового года. Пока федеральные и 
региональные власти утверждают, что планов 
по продлению нерабочих дней после 7 ноября 
нет. Но система QR-кодов точно никуда не 
денется и будет только расширяться. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Рост цен теперь уже не на овощи, 
а на мясопродукты многочис-
ленные эксперты охотно объ-
ясняют «уважительными» при-

чинами. Они начинаются еще от свинарника 
или коровника, где скот кормят импортными 
добавками. И заканчиваются тарифами на 
свет и бензин, которые тоже не дешевеют.

В общем, все, как всегда, и ничего с этим 
уже не поделаешь, тянуть нам эту лямку из 
года в год. Но неужто нельзя ничего изме-
нить, чтобы снизить продовольственную 
инфляцию?

— В себестоимости колбасы до 60% 
импортных составляющих, которые мы по-
купаем за доллары и евро, — рассказывают 
на предприятии. — Вот сейчас торговые сети 
поставили условие увеличить срок хранения 

продукции. Значит, нужна другая оболочка, 
более дорогая.

— А мы сами построить завод по вы-
пуску оболочки разве не можем? В чем 
проблема?

— Невыгодно. Промышленность, главный 
локомотив экономики, вообще не входит в 
программу импортозамещения. Чтобы взять 
кредит под строительство предприятия, нуж-
но иметь не менее 30% собственных средств 
от запрашиваемого кредита. Не у всех есть 
такие деньги. Потом заем необходимо по-
гашать поэтапно, но сразу после получения 
денег. Завод еще на уровне котлована, фун-
дамента, а он уже должен платить банку с 
«прибыли», до которой 2–3 года, пока выйдет 
на проектную мощность.

Никто связываться с этим не хочет. 

— Если мы так зависимы от импор-
теров и от курса доллара, то когда ждать 
следующего подорожания? Ведь рубль 
трясет буквально каждый день...

— Подорожание не заставит себя долго 
ждать. И причина не только в импортных по-
ставках. 90% сбыта продукции крупных мясо-
комбинатов идет через торговые сети. Даже 
повышение цены производителем на 20–30% 
не сделает для него продукцию рентабельной. 
Сети закупают у нас товар со скидкой в 25%, а 
в некоторых случаях и 50%. Мы же поднимаем 
отпускные цены на 20%, но в супермаркеты 
отвозим колбасы со скидкой в среднем 30%. 
Уже себе в убыток.

— Но почему именно так?
— Торговые сети утверждают, что они 

продают мясопродукты покупателям по ак-
циям, со значительной скидкой. Чтобы они 
были доступны населению. По накладным 
считается, что акции (колбаса, сосиски на 
полке) длятся 21 день. Вот 21 день в месяц 
мы продаем розничной торговле продукцию 
с такими скидками. Хотя, по нашим наблюде-
ниям, акция по определенным видам колбас 
в больших магазинах длится не 21 день, а 
неделю. 

— Так поставляйте в другие торговые 
точки, смените партнеров!

— Повторяю: 90% розницы — это торговые 
сети, здесь у нас нет никакой конкуренции. 
Раз нет конкуренции, товар будет постоянно 
дорожать. У крупных мясоперерабатывающих 
предприятий большие партии товара, мелкие 
магазины их не могут принять, да их уже почти 
и не осталось. До 2012 года они еще были, мы 
с ними сотрудничали. Когда много маленьких 
магазинов, они не могут диктовать свои усло-
вия. Делали торговую наценку в 15–20% — и 
товар был по карману рядовому покупателю. 
Сейчас такого нет. Единственная возможность, 
чтобы зарплата россиян росла пропорцио-
нально потребительским ценам, — создать 
реальную конкуренцию на розничном рынке.

— Чтобы изготовить колбасу «для 
народа», по более-менее приемлемым 
ценам, теперь производитель начнет 
любыми путями снижать себестоимость 
производства?

— Вы правильно сказали — именно «лю-
быми путями». Без подробностей. Бизнес 
должен работать с прибылью. Если его нет, 

то теряется всякий смысл им заниматься. 
Конечно, будем сокращать издержки…

— Каким образом?
 — Масса путей, все это проходили уже 

не раз. Использовать в производстве более 
дешевое сырье, что, конечно, отразится на 
качестве. Сокращать рабочие места, чтобы 
поднять зарплату остающемуся персоналу. 
Или оставлять всех работников, но с пониже-
нием зарплаты. Для бюджета уменьшается 
НДС, снижаются страховые взносы и НДФЛ. 
Теряют все.

 В одном килограмме колбасы мы видим 
все производственные отношения в России. 
Это касается не только мясокомбинатов, а 
всей промышленности.

— Подскажите, сколько будет стоить 
килограмм «нормальной» колбасы?

— В идеале хорошая сырокопченая кол-
баса в магазине, с учетом торговой наценки 
должна стоить не меньше 2000 рублей за ки-
лограмм. Но я бы не рекомендовала покупать 
дешевле 1100–1200 рублей. Она должна зреть 
43–45 дней, сегодня с помощью ускорителей 
ее выдерживают 23–30 дней. Учтите, что в 
этой цене примерно 500 рублей — торговая 
наценка. 

— А что-нибудь попроще: «Доктор-
ская», например, или сосиски?

— Если хотите, чтобы там было мясо, то 
нормальная «Докторская» на торговой полке 
не может стоить дешевле 750–800 рублей. 
Сервелат — то же самое, 800 рублей, сосиски 
не меньше 700 рублей. Во всех этих ценах 
почти половина торговой накрутки. 

Теперь представьте, если бы произво-
дитель отпускал сосиски по 350 рублей, а 
малый бизнес набрасывал 15%. За 400 ру-
блей можно было покупать вполне хороший 
и качественный продукт.

— Но у супермаркетов тоже свои про-
блемы и издержки…

— Не спорю, они у них есть. Но их ни в 
коей мере нельзя сравнивать с издержками 
производителей и переработчиков. С теми, 
кто выращивает коров и свиней, производит 
натуральный продукт. 

Наша промышленность сегодня зани-
мается простым и убыточным воспроизвод-
ством. Если она в такой ситуации, то и вся 
экономика государства в такой ситуации. 

Владимир ЧУПРИН.
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СОСИСКА ДЛЯ НАРОДА

ОБЫКНОВЕННАЯ ИСТОРИЯ
Как Россия превратилась 
в Чечню

Салман 
Мукаев.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

ЧП СКАНДАЛ

ZOO

ДОМ В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ 
ВЗОРВАЛСЯ ИЗ-ЗА ГАЗА

ЕКАТЕРИНБУРГСКИЕ ГИДЫ 
ОБЪЯВИЛИ БОЙКОТ 
«АГАТЕ КРИСТИ»

КОРОНАВИРУС ОБВИНИЛИ В РОЖДЕНИИ ТЕЛЕНКА С ДВУМЯ ГОЛОВАМИ 

Мощный взрыв прогремел 25 октября в 
жилом доме №48 на улице Татарстана 
в Набережных Челнах.  Рвануло на 4-м 
этаже, разрушенными оказались несколь-
ко квартир. По предварительным данным, 
причиной ЧП стала утечка газа. На момент 
подписания номера газеты в печать было 
известно о четырех пострадавших. Часть лю-
дей покинули здание самостоятельно, других 
эвакуировали сотрудники МЧС.

Экскурсоводы 
Екатеринбурга 
заявили, что 
больше не 
хотят в своих 
программах 
об истории 
свердлов-
ского рока 
рассказывать 
туристам 
об «Агате 

Кристи», основанной в Свердловске. 
Журналист и организатор экскурсий 
«Свердловский рок на карте Екатерин-
бурга» Светлана Толмачева в Фейс-
буке написала, что обнуляет планы на 
большое интервью с лидером группы 
Вадимом Самойловым, с которым месяц 
назад посещала Свердловскую киносту-
дию. «Ничто не предвещало. Но после 
Ночи музыки обнуляю все свои намере-
ния. Разочарование в людях — самое 
печальное, что периодически происходит 
в моей жизни», — написала Толмачева и 
заявила, что не хочет испытывать испан-
ский стыд перед клиентами. Обойтись 
без рассказов об «Агате» в своих иммер-
сивных экскурсиях решила и организа-
тор городского сообщества «ЕкаХод», 
гид-экскурсовод и автор путеводителей 
Светлана Гоцуленко. Такое решение они 
приняли после того, как на «Уральской 
ночи музыки» в «Ельцин-центре» Вадим 
Самойлов с использованием ненорма-
тивной лексики допустил ряд резких 
высказываний в адрес сотрудников ЕЦ, 
либералов и представителей ЛГБТ. 

Теленок с двумя головами родился 
в Хакасии — об этом случае, произо-
шедшем в Бейском районе республи-
ки, рассказал один из пользователей 
соцсетей. Некоторые люди в комментариях 
шутя связали мутацию с последствиями 
коронавируса, но большинство из пользова-
телей уверены, что в случившемся виноваты 
угольные разрезы. Самым популярным 
оказался комментарий, набравший более 
20 лайков: «Связь мутаций, рождение детей 
с патологиями у людей, живущих вблизи 
разрезов, научно доказана. У правительства 
РХ в приоритете уголь, а не население». В 
республиканском минсельхозе подтвер-
дили и факт рождения животного — он был 
первенцем у молодой коровы, и что фото, 
которое разлетелось по соцсетям, не фейк. 
В ведомстве прокомментировали, что 
основными причинами рождения животных 
с генетическими отклонениями является 
изменение генома. Факторами мутаций 
у животных являются объекты внешней и 
внутренней среды. Мутации возникают са-

мопроизвольно на протяжении всей жизни 
организма в нормальных для него условиях. 
Также мутации могут возникать при близко-
родственном скрещивании.

С глубоким прискорбием сообщаем, что 25 октября у корреспондента нашей 
газеты Жанны Голубицкой умерла мама. Коллектив редакции приносит Жанне свои 
искренние соболезнования.

Члены думского Комитета 
по безопасности и проти-
водействию коррупции 
почти два часа в режиме 
видеоконференцсвязи 
разговаривал с предста-
вителями руководства 
Google, в частности — с 
директором YouTube по 
взаимодействию с орга-
нами госвласти в странах 

Европы, Ближнего Востока 
и Африки Марко Панчини. 
Общение проходило в за-
крытом режиме. Рассказывая 
о его итогах, глава комитета 
Василий Пискарев («ЕР») 
заметил, что представители 
Google «пытались показать, 
что стараются работать на 
территории РФ в правовом 
поле», и депутаты эти намере-

ния компании «поприветство-
вали». Незаконного с точки 
зрения российского права 
контента на YouTube и правда 
стало в два раза меньше, при-
знал г-н Пискарев, но «2750 
материалов по-прежнему 
находятся в поле доступа». 
Если нарушения продолжат-
ся, всегда можно выписать и 
оборотный штраф. 

российских штрафов 
оплатил Google32,5 млн руб.

ЦИФРА

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ РФ ПО СТЕПЕНИ ЗАКРЕДИТОВАННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ

Источник: ОНФ.

Топ-5 регионов с самой высокой
долговой нагрузкой:

Топ-5 регионов с самой низкой
долговой нагрузкой:

Долговая нагрузка в среднем по России

1. Тыва
2. Калмыкия
3. Удмуртия
4. Чувашия
5. Ленинградская область

78%
64%

50%
50%
50%

1. Крым
2. Севастополь
3. Дагестан
4. Ингушетия
5. Чечня

5%
6%
11%
11%
13%

35%

Художница по имени Люсия 
вяжет крючком миниатюрные 

фигурки животных, растений и мультяш-
ных героев. Женщина признается, что сна-
чала создавала их только в качестве экспе-
римента, но потом занятие так увлекло ее, 
что она стала тратить на хобби все свобод-
ное время.

ФЕМИДА

РОССИЯНИН  ВЫИГРАЛ ДЕЛО О МОРАЛЬНОМ ВРЕДЕ ИЗ-ЗА СТОРИС 
Уникальный юридический 
прецедент произошел 
в Тюменской области. 
Местный житель выиграл 
дело о моральном вреде из-
за сторис в Instagram.
Все началось еще в 2019 
году. Супружеская пара 
развелась после восьми лет 
совместной жизни, однако 
вскоре после этого бывшая 
жена выложила в сторис 
видео, в котором рассказа-
ла, что экс-супруг пытается 
выселить ее с детьми из 

квартиры, не платит алимен-
ты и вообще все годы брака 
жил за ее счет.
Мужчина решил подать иск 
против бывшей благоверной 
за публикацию сведений, 
порочащих честь и до-
стоинство. Он потребовал 
записать опровержение и не 
удалять его в течение года, 
а также возместить мо-
ральный вред в размере 30 
тысяч рублей. Районный суд 
Тюмени иск отклонил, по-
сле чего обиженный супруг 

подал апелляцию в высшую 
инстанцию, а заодно предо-
ставил справки о доходах, 
чеки об уплате алиментов и 
других расходах, связанных 
с содержанием семьи.
В итоге Тюменский област-
ной суд встал на сторону 
истца и постановил частично 
удовлетворить его требо-
вания. Экс-супруга должна 
будет опубликовать в соцсе-
тях опровержение, а также 
выплатить бывшему мужу 5 
тыс. рублей.
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Недавнее выступление В.Путина на очередной 
сессии Валдайского клуба было оценено некоторыми 
аналитиками как важнейший рубеж в философском 
осмыслении современного мира. Я далек от таких 
оценок — напротив, на мой взгляд, в речи россий-
ского президента сконцентрировались привычные 
для его сограждан абстрактные штампы, мифы и 
представления, которые не слишком помогают по-
нять то, что происходит сегодня в мире.

Например, В.Путин начал с того, что отметил 
масштабные перемены, которые случились в мире 
за последние тридцать лет, — и тут же сказал, что 
за это время «к постоянной переменчивости, не-
предсказуемости, к постоянному транзиту мы вроде 
бы должны уже приспособиться, но этого также не 
произошло». Тут главный вопрос, на мой взгляд, 
состоит в том, что такое эти мы: во многих странах 
последние три десятилетия стали самым успешным 
периодом в истории — причем я не говорю про Ев-
ропу или Америку, достаточно посмотреть на Китай. 
В Пекине, по мнению нашего президента, тоже не 
приспособились к переменам? Или возьмем чуть 
ли не следующий пункт: «все говорят о том, что су-
ществующая модель капитализма — а это сегодня 
основа общественного устройства в подавляющем 
большинстве стран — исчерпала себя, в ее рамках 
нет больше выхода из клубка все более запутан-
ных противоречий». Опять-таки: кто эти «все»? Из 
каких противоречий не смог выйти капитализм за 
последние десятилетия? Разве не капиталистиче-
ские страны остаются в авангарде технологического 
прогресса? Разве не рыночная экономика вывела из 
нищеты более миллиарда человек только с начала 
столетия? И, что немаловажно, какие «все более 
запутанные противоречия» так умножились в нашем 
прекрасном мире?

В выступлении на это дается ответ как косвен-
ный, так и прямой. В.Путин говорит, что «социально-
экономические проблемы человечества обострились 
до степени, при которой в минувшие времена слу-
чались потрясения всемирного масштаба: мировые 
войны, кровопролитные общественные катаклизмы». 
Если вспомнить, например, предпосылки Второй 
мировой войны как главного катаклизма ХХ века, то 
ей предшествовал самый катастрофический эконо-
мический кризис в истории капитализма, когда ВВП 
США за четыре года упал на 24%, а некоторые евро-
пейские страны по уровню экономического развития 
были отброшены в 1892–1909 годы. Безработица 
длительностью в 12 и более месяцев охватывала 
до 30% трудоспособного населения. Происходит ли 
нечто подобное в наши дни? Мне так не кажется. Но 
говорится и о более конкретных вещах: о катастрофи-
ческом росте неравенства, о повторяющихся в ряде 
регионов мира нехватках продовольствия, об отсут-
ствии согласованной и эффективной борьбы с коро-
навирусом. Но, простите, что нового в неравенстве 
при капитализме? В голоде в авторитарных странах 
(почему-то никакие другие он сейчас не затрагивает)? 
Почему президент, который в этом же выступлении 
назвал государства главной структурной единицей 
современной политики, считает, что они должны 
заниматься не своими проблемами, а коллективной 
борьбой с эпидемией? Я даже не говорю о том, что 
все эти рассуждения звучат немного странно, если 
вспомнить, что за те же тридцать лет самый мощный 
рост неравенства зафиксирован именно в России, 

что у нас в стране самый низкий прожиточный мини-
мум из стран G20 и что сейчас как раз у нас одни из 
самых высоких уровней смертности от ковида при в 
полтора раза меньшей, чем в среднем по миру, доле 
вакцинированного населения.

Я не буду продолжать придираться к форму-
лировкам, которые привели В.Путина к «идеологии 
здорового, разумного консерватизма... как основы 
нашего политического курса». Гораздо более важной 
мне кажется общая логика мышления российской 
политической элиты и характер выводов, которые 
она делает из происходящего.

Нашему сознанию издавна присуща катастро-
фичность. Мы, на мой взгляд, не можем привыкнуть 
даже не к тому, что постоянные перемены являются 
чем-то естественным, а к тому, что к ним стоит отно-
ситься критически (и не в плане критики — за этим у 
нас не станет, — а в смысле реалистической оценки 
того, насколько эти перемены значимы и важны). 

Мир, несомненно, меняется. Но он меняется, по 
большей части оставаясь самим собой. Серьезно ли 
изменил нашу жизнь Интернет? Конечно, мы стали го-
раздо больше общаться, узнавать о происходящем в 
мире, обмениваться информацией. Появились люди, 
живущие (и порой очень неплохо) за счет размеще-
ния материалов в Сети. Общественные движения 
обрели новые инструменты мобилизации. Ну и что? 
Большинство людей не перестали работать; никуда 
не исчезли магазины, заваленные товарами; билеты 
стали бронировать, а гостиницы заказывать онлайн, 
но путешествия сохранили свои прежние формы; и 
даже оппозиция во многих случаях мобилизуется 
Facebook хуже, чем газетой «Искра». Увеличилось 
ли неравенство доходов? Да, и очень значительно. 
Но при этом в большинстве стран, кроме России и 
Китая, в гораздо меньшей мере увеличилось нера-
венство в потреблении, так как прожигать деньги, 
даже честно заработанные, давно стало не модно. 
Так уж ли мир «свихнулся» на политкорректности 
или, о чем столь подробно говорил президент, на 
проблеме гендерной идентичности? Да, эти темы 
обсуждаются как никогда активно, но самые высо-
кие оценки численности людей, которые считают 
себя принадлежащими не к своему биологическому 
полу, в США не превышают 0,35% населения. Стоит 
ли считать, что мир уже никогда не будет прежним? 
Или, быть может, лучше вспомнить о реалиях начала 
ХХ века как экономических, так и социальных и уви-
деть, что за сто с лишним лет стереотипы поведения 
изменились меньше, чем кажется?

Происходят ли сегодня тектонические сдвиги 
в, например, энергетической сфере? Да, они очень 
заметны, хотя соответствующие процессы порожда-
ют не только новые решения, но и новые проблемы. 
Однако масштабные технологические новации в 
данной сфере случались и прежде: от угля челове-
чество переходило к нефти, от паровой машины к 
электрическому двигателю. И, что характерно, не-
многим от этого становилось хуже — если бы Европа 
сегодня обеспечивала свои энергетические потреб-
ности углем, смертность от заболеваний органов 

дыхания была бы в разы выше, чем от ковида. Отказ 
от ископаемого топлива в мировом масштабе не 
произойдет и к концу XXI столетия — и задача не в 
том, чтобы ужасаться этому тренду, а в том, чтобы 
найти способы обратить его себе на пользу. И такие 
примеры можно продолжать бесконечно.

Подытоживая, скажу: перемены в мире не бы-
вают быстрыми или медленными сами по себе. Они 
представляются медленными или быстрыми в за-
висимости от нашей субъективной готовности их 
воспринять и наших объективных возможностей 
в них включиться. В.Путин в этом же выступлении 
несколько раз сравнивал современные западные 
общества, якобы допускающие слишком радикаль-
ные социальные эксперименты, с первыми шагами 
общества советского, отличавшегося даже большим 
радикализмом: «в 1920-е годы советские культуртре-
геры так называемые изобрели тоже так называемый 
новояз, полагая, что таким образом они созидают 
новое сознание и меняют ценностный ряд», — но 
лично мне показалось, что фундаментальной при-
чиной такого отношения к происходящему является 
то, насколько ментально постарело российское 
общество за прошедшее столетие, в то время как 
западное, отторгнувшее коммунистические экс-
перименты сто лет назад, сейчас не смущается 
повторению некоторых из их черт.

Сегодня, на мой взгляд, нужно иметь в виду два 
очень важных обстоятельства.

С одной стороны, не стоит драматизировать 
происходящее. Предаваясь алармизму и восприни-
мая наше время как очередной период «финальной 
битвы» между какими-то антагонистическими сущ-
ностями, мы лишаем себя возможности рациональ-
ного выбора. Перемены реальны, но в то же время 
и иллюзорны. Как А.Эйнштейн увидел относитель-
ность скоростей движущихся тел, так и мы должны 
осознать, что перемены воспринимаются особенно 
драматично теми, кто просто не попадает в их такт. 
Каждое время и каждый период истории по-своему 
прекрасны, и многие столетия человеческой эпопеи 
позволяют уверенно говорить о том, что развитие 
прогрессивно, и от новых его этапов не следует 
ждать больше плохого, чем хорошего.

С другой стороны, и это еще более важное об-
стоятельство, не стоит смотреть на общественную 
жизнь как на нечто совершенно единое и цельное 
— она таковой не является. Убеждая себя в том, что 
капитализм находится в тупике, можно тронуться 
умом, так как альтернативами выглядят либо дока-
питалистическое феодальное общество, либо убогая 
плановая экономика. Если долго думать об умножении 
числа трансгендеров и выводить из этого необходи-
мость консервативной политической диктатуры, тоже 
можно уйти довольно далеко. Ответ на эти мучения 
был дан полвека тому назад блестящим социологом 
Д.Беллом, который называл себя «либералом в по-
литике, социалистом в экономике и консерватором 
в культуре». Это, на мой взгляд, и есть тот подход, 
который может позволить трезво отнестись к пере-
менам, не превращаясь в унылого ретрограда...

ТУРЕЦКИЙ 
КАПКАН 
c 1-й стр.

Один из задержанных 
участников злополуч-
ного походного «при-
ключения», Дмитрий 

Коршунов, успел выложить видео в 
Инстаграм, пока у него была связь:

 — На пути по Ликийской тропе 
мы увидели пожар и пытались его 
затушить, вызвали 911, по дороге 
нас задержали местные жители и 
вызвали жандармов. В итоге после 
разбирательств суд назначил арест... 
На суде вынесли приговор — нас 
закрывают в тюрьму, могут впаять 
несколько лет за решеткой. Нас семь 
человек из России, нас пытаются 
отправить в Анкару в тюрьму. Пожар 
был не по нашей вине! Бесплатные 
адвокаты не говорят даже на англий-
ском. Консульство отказывается нам 
помогать, мы едем в тюрьму, и скоро 
не будет связи. Это не шутка! Просим 
всех, кто может, помочь! 

 Шестеро задержанных москви-
чей кроме Дмитрия Коршунова это 
Александр Антошкин, Константин 
Чебучаков, Иван Ухов, Никита Яро-
шенко, Анатолий Ярошенко и един-
ственная девушка — фотограф По-
лина Яськова. Полина четыре дня 
назад выложила пост в Инстаграм: 
«Улетаю в Турцию, но не в отель, а 
в поход. Будем идти по Ликийской 
тропе. Так что я, скорее всего, без 
Сети и связи буду до 31 октября». 

 Ребята планировали пробыть 
в этом походе 10 дней, ночевать 
собирались в палатках. Ликийская 
тропа — это маршрут в Анталии 
вдоль Средиземного моря по ме-
стам древней Ликии. В основном там 
горная местность. По этому марш-
руту обычно путешествует много 
частных групп. 

 Дмитрию Коршунову 27 лет, 
спортсмен, занимается бегом и 

боксом, увлекается путешествия-
ми. Еще до пандемии он поехал в 
Таиланд учиться и прожил там во-
семь месяцев, вернулся в Москву в 
августе прошлого года, как только 
появилась такая возможность.

 Нам удалось связаться с мамой 
Дмитрия Коршунова. В эти дни она 
не находит себе места:

 — У Дмитрия как раз 25 октября 
день рождения, ему исполнилось 
27 лет. Сын прилетел в Анталью 19 
октября, до этого был в Стамбуле. 
В Анталье он встретился с другом, 
и тот предложил ему отправиться в 
поход по Ликийской тропе. Вышли 
они, как я понимаю, либо 21 октября 
вечером, либо в пятницу утром. Это 
пеший поход, через перевалы. Там 
все ребята спортсмены, все опытные 
туристы. Первое время сын присы-
лал мне фото, все было хорошо. Я так 
понимаю, что они были неподалеку 
от какого-то селения и сами вызвали 
911, когда увидели, что горит какой-
то участок. Я не знаю, кто приез-
жал по 911, но приехала полиция, 
и их сразу погрузили в машину. У 
турков, как известно, в этом году 
ужесточение борьбы с пожарами и 
ужесточение наказания за это... По-
следнее нормальное сообщение от 
сына было 23 октября, а вчера около 

17.00 он позвонил и сказал, что они 
находятся в полиции, что будут раз-
бирательства... Я уверена, что пожар 
не мог возникнуть по их вине, напри-
мер из-за непогашенного костра. 
Они опытные путешественники, 
ответственные, взрослые люди, не 
подростки какие-нибудь... Я очень 
боюсь, что им могут инкриминиро-
вать даже не случайную вину, а чуть 
ли не в преднамеренном поджоге 
могут обвинить. 

 «МК» обратился в генконсуль-
ство России в Анталье, чтобы вы-
яснить, какую помощь и поддержку 
оказывают его сотрудники нашим 
ребятам? 

 «В соответствии с местным за-
конодательством органами правопо-
рядка с привлечением присяжного 
переводчика был составлен про-
токол дачи показаний подозревае-
мых и свидетелей по делу. В этот 
же день сотрудник генконсульства 
посетил жандармский участок для 
выяснения причин ареста россий-
ских граждан и провел встречу с 
задержанными, разъяснил им суть 
предъявленных обвинений и право-
вые аспекты предстоящего судеб-
ного разбирательства, — сообщили 
нам в генконсульстве. — 24 октября 
состоялось заседание суда, в ходе 
которого, согласно нормам зако-
на, россиянам на безвозмездной 
основе были предоставлены госу-
дарственные адвокаты и обеспечен 
перевод. Несмотря на ходатайство 
адвокатов, суд принял решение на 
период досудебного расследования 
обстоятельств инцидента заключить 
российских туристов под стражу в 
качестве подозреваемых в неумыш-
ленном поджоге леса».

 Генконсульство сообщило 
также, что они направили запрос 
местным властям «с истребованием 
официальной информации по фак-
ту ареста и обеспечения доступа 
к задержанным». «Держим вопрос 
на контроле и продолжаем следить 
за соблюдением процессуальных 
норм в ходе следственных и судеб-
ных мероприятий», — заявили в 
генконсульстве.

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

КОНСЕРВАТИЗМ 
ЗДОРОВОГО 
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Полина Яськова, кадр из 
видео, в котором она просит 
о помощи. 

— Здесь раньше ничего не было — пу-
стошь, а сейчас сделали такую площадку для 
детей отличную. Особенно в хорошую погоду 
людей очень много, дети катаются на скейтах, 
на роликах, на самокатах, кто на чем. Племянни-
це моей здесь очень нравится, — рассказывает 
жительница Павшинской поймы Галина Гайда.

Кому ж такое не понравится? Набережную в 
красногорском микрорайоне Павшинская пой-
ма просто не узнать. Здесь высадили деревья 
и кустарники, постелили газон. Для отдыхаю-
щих установили теневые навесы с качелями 
и лавочки. Оборудовали детские площадки, 
места для занятий спортом, пешеходную и 
велосипедную дорожки, деревянный настил, 
площадку для выгула и тренировки собак. Вся 
территория в темное время суток освещается, 
а для безопасности на всей территории уста-
новили камеры видеонаблюдения.

Новая набережная — одна из визитных 
карточек Красногорска. В рамках губернатор-
ской программы работы проводились с учетом 
пожеланий жителей.

— Эту территорию мы благоустраиваем 
достаточно давно — несколько лет. Здесь за 
это время появился храм, шикарная площадь, 
набережная — все это стало возможным бла-
годаря президентскому проекту «Жилеё и 
городская среда», — отметил министр благо-
устройства МО Михаил Хайкин. — Мы получили 
достаточно большое количество федеральных 
денег для реализации данного проекта и по 
поручению губернатора эту работу ведем. У 
нас масштабная программа по Московской 
области и вот отдельный такой прекрасный 
пример в Красногорске.

Работы здесь начались в 2018 году. За это 
время обустроили берег протяженностью 1 км, 
территорию около храма, установили памятник 
Георгию Победоносцу. В следующем году пла-
нируется продолжить благоустройство Павшин-
ской поймы дальше вдоль береговой линии.

Это лишь единичный пример того, как бла-
гоустраивается Подмосковье. Работа активно 
идет по всей области. Потому что именно этого 
ждут жители. 

У каждого города — 
своя изюминка
Уже третий год Московская область лиди-

рует в рейтинге Минстроя РФ по реализации 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». 

Каждый год в регионе реализуют десятки 
проектов по благоустройству. Пешеходные 
зоны, набережные, скверы и парки. До конца 
нынешнего года в регионе завершат 62 таких 
проекта. Позитивные перемены почувствуют 
более 3 миллионов жителей области.

На текущий момент уже сданы 15 благо-
устроенных общественных территорий и 13 
парков, запланированных в этом году. 

В 2017–2020 годах в 
Подмосковье благоустроили 
244 общественных 
пространства: 

■ 93 пешеходные зоны;
■ 66 площадей и скверов; 
■ 22 набережные;  
■ 63 парка и зоны отдыха. 

Например, в Электростали появился новый 
парк «Восточный», который стал уже третьим 
в городе. Его разделили на несколько зон «по 
интересам»: есть участок с тренажерами, 
спортплощадка, детский игровой комплекс, а 
также зеленая зона с лежаками и скамейками. 
В одном из уголков установили шахматные и 
теннисные столы. А в центре парка открыли 
памятник Герою Великой Отечественной во-
йны, местному врачу Екатерине Михайловой–
Дёминой. Одним словом, находиться здесь 

интересно и приятно как взрослым, так и детям 
всех возрастов. 

— Что там говорить, очень классно, что 
у наших детей появляются такие интересные 
места для прогулок, — делится житель Электро-
стали Дмитрий. — Мы с сыном здесь каждый 
день — днем или вечером. Очень удобно, 
живем-то совсем рядом. 

А в Воскресенске благоустроили пой-
менную часть усадебного парка Кривякино, 
проложив дорожки из деревянных настилов 
на свайных конструкциях и высадив молодые 
саженцы. Теперь эта тропа стала одной из 
самых живописных прогулочных экозон. Так-
же здесь появились смотровые площадки и 
лестницы к набережной, 30 лежаков на берегу 
реки, площадка для выгула собак, современное 
уличное освещение и видеонаблюдение.

Очень важный для туристов и удобный для 
жителей маршрут появился в Павловском По-
саде — «Родина Павловопосадского платка». 

Он протянулся от Привокзальной площади 
до Павловопосадской платочной мануфак-

туры. Здесь установлены современные 
фонари, лавочки, обустроены пешеход-

ные и велосипедные дорожки, а также детская 
площадка. Маршрут также включает в себя 
рекреационную зону у Дома культуры «Октябрь» 
— здесь появился сухой фонтан.

В Егорьевске преобразилась площадь 
Александра Невского. У памятника русскому 
полководцу появился подиум, а перед собором 
воздвигли монумент Никифору Михайловичу 
Бардыгину — городскому голове, который внес 
большой вклад в развитие Егорьевска.

В Сергиевом Посаде благоустроили 
Бульвар Кузнецова. Теперь мемориальная и 
рекреационная зоны соединены транзитной 
пешеходной аллеей. Со стороны Зеленого 
переулка бульвар начинается памятником ге-
нерал-полковнику Герою Советского Союза 
В.И. Кузнецову. Здесь появилась ротонда с 
описанием истории боевого пути 1-й ударной 
армии.

В этом году завершен третий этап благо-
устройства Звездного городка. Новый облик 
приобрела территория у «Первого» озера, 
которое уже несколько десятилетий является 
любимым местом отдыха горожан. Здесь об-
устроили песчаный пляж с лежаками и деревян-
ный настил для подхода к воде. Восстановили 
аллею к профилакторию, высадили деревья, 
оборудовали спуски к рыбацким мостикам, 
сделали велодорожку.

В Ивантеевке обновили Первомайскую 
площадь. Теперь ее главная зона перетекает в 
тихие аллеи, оборудованные скамьями. Важной 
идеей было создание здесь открытой танце-
вальной площадки для проведения фестивалей 
на открытом воздухе.

В Орехово-Зуеве завершился второй этап 
благоустройства набережной реки Клязьма. 
В рамках 2-го этапа набережную продлили в 
сторону здания администрации и 2-го автомо-
бильно-пешеходного моста. Главным акцен-
том новой общественной зоны стал большой 

бетонный пирс с лежаками и качелями — как 
продолжение уже обустроенного участка с 
бетонными амфитеатрами.

Кроме того, воплощены в жизнь крупные 
проекты по благоустройству в Серпухове, Ве-
рее, Краснознаменске, Котельниках, Одинцове, 
Ликино-Дулево и Красногорске. 

Парков много не бывает
За последние 6 лет количество парков в 

Московской области увеличилось ни много 
ни мало в 7 (!) раз. В 2014 году их было 25, а 
сегодня — 177. 

Общая площадь парков с 2017 года уве-
личилась с 1804 га до 3654 га, а их посещае-
мость за это время выросла с 7 млн человек 
до 22 млн. 

Кроме того, в этом году по поручению 
губернатора Андрея Воробьёва стартовала 
областная программа «Парки в лесу». В ближай-
шие пять лет планируется обустроить для отды-
ха горожан 50 лесных территорий. До конца года 
работы завершат в первых 9 лесопарках. Это 
Кузьминский лесопарк в Котельниках, парк «Ви-
ражи» и парк Малевича, Липовая роща и парк 
им. Ларисы Лазутиной в Одинцово, Пестовский 
парк в Балашихе, Городской лес в Домодедово, 
парк «Можайская ривьера» в Можайском округе 
и Видновский лесопарк в Ленинском. 

— Сделать все города Подмосковья ком-
фортными и безопасными для жизни — именно 
такая задача поставлена перед нами губер-
натором Андреем Воробьевым, — отметил 
министр благоустройства Московской области 
Михаил Хайкин. — Окружающая среда очень 
влияет и на города, и на людей в них. Сегодня 
настолько изменилась культура и отношение 
к общественным территориям, мы не только 
не видим вандализма по отношению к новым 
объектам, напротив, жители заботятся о них, 
ухаживают, гордятся, а это значит, что она им 
нравится и все сделано не зря.

■ Три года подряд Московская 
область занимает 1-е место в 
Рейтинге Минстроя РФ по реа-
лизации проекта «Формирование 

комфортной городской среды» среди ре-
гионов России. 
■Третий год подряд Подмосковье входит 
в ТОП-3 по индексу качества городской 
среды. Например, по итогам 2020 года, 
62 города Подмосковья получили оценку 
«благоприятная городская среда» (85%). 
■27 проектов победили во Всероссийском 
конкурсе лучших проектов создания ком-
фортной городской среды в малых городах 
и исторических поселениях. За победу по-
лагаются гранты. 13 проектов уже реали-
зованы, на 8 работы еще продолжаются.

Светлана РЕПИНА.

ВЫХОДИ 
ГУЛЯТЬ

Как масштабная 
программа 
благоустройства 
меняет облик 
подмосковных городов

Что такое комфортная городская среда? Это когда вместо просмотра 
телевизора или «зависания» в компьютере так и тянет выйти на улицу. 
Три года назад по поручению губернатора Андрея Воробьёва в Москов-
ской области развернута масштабная программа по изменению облика 
общественных пространств. Преобразились городские парки, появи-
лись живописные места для отдыха, набережные, пешеходные зоны 
и новые скверы. Микрорайоны утопают в зелени, а у детей есть спор-
тивные и игровые площадки, сделанные по оригинальным проектам. 
И такая работа проводится в каждом подмосковном муниципалитете.
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АНДРЕЙ ВОРОБЬЁВ, ГУБЕРНАТОР 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
«У всех жителей Подмосковья должна 
быть возможность гулять, отдыхать, по-
лучать положительные эмоции рядом с 
домом. Поэтому мы вкладываем боль-
шие средства в каждый без исключения 
город. Конечно, благоустройство должно 
быть комплексным. Мы спрашиваем у 
людей — нужна спортивная или детская 
площадка, нужны ли какие-то увесели-
тельные мероприятия? Каждый муници-
палитет должен создать новый парк или 
модернизировать существующий. Где-то 
появляется колесо обозрения, где-то — 
новые аллеи, аттракционы, кафе. Мы 
делаем все для того, чтобы парк стал 
центром притяжения, изюминкой, жем-
чужиной того или иного муниципалитета. 
Чтобы пространство радовало глаз!»

ПОДМОСКОВЬЕ

...В ГРЕЧКУ
c 1-й стр.

Процесс пошел не се-
годня и не вчера. Уже 
по итогам 2020 года 
Росстат зафиксировал 

рекордный за пять лет ценовой ска-
чок и ускорение общей инфляции до 
максимумов с 2016-го (4,9%). Но 
оказалось, это были еще цветочки: 
в сентябре 2021-го инфляция вы-
росла до 7,4% в годовом измерении. 
И основным драйвером стали имен-
но продукты: за год картофель по-
дорожал на 59%, морковь — на 48%, 
сахар — на 45%, яйца — на 32%, 
гречневая крупа — на 34%, подсол-
нечное масло — на 27%. 

 Причем пугают даже не столько 
эти цифры. Обескураживают темпы, 
какими именно сейчас растут про-
довольственные цены, в клочья рву-
щие все шаблоны сезонной нормы. 
Ведь как происходит ранней осенью? 
Обычно в сентябре аграрии соби-
рают урожай, прилавки ломятся от 
дешевых фруктов-овощей, и общая 

инфляция замедляется. На сей раз 
система дала очевидный сбой. По 
официальной статистике, всего лишь 
за одну неделю октября продукты по-
дорожали на 0,4%. В частности, поми-
доры — на 10% (а с начала сентября 
— на четверть), огурцы — на 4,19% (на 
18,3% — за месяц). Производители 
ссылаются на аномальные холода, 
в том числе на юге России, откуда 
идут основные поставки помидоров и 
огурцов. Отсюда, мол, и низкая уро-
жайность в открытом грунте. Схожая 
история с картофелем, площадь по-
севов которого сократилась на 4,1% 
из-за поздней весны.

 Хорошо, эти отраслевые аргу-
менты еще можно принять. Тем бо-
лее что, как уверяют в «Руспродсою-
зе», на протяжении всего прошлого 
года поставщики сдерживали рост 
отпускных цен за счет собственной 
рентабельности. Сегодня они уже 
не могут позволить себе жертвовать 
прибылью. Соответственно, воронка 
продуктовой инфляции будет на-
бирать и обороты, и мощь. А люди 
останутся наедине с этой слепой 
стихией, со звериным оскалом рын-
ка. О серьезной поддержке со сторо-
ны властей говорить не приходится: 

не считать же таковой индексацию 
страховых пенсий в 2021 году на 6,3% 
(ниже текущего и прогнозируемого 
уровня инфляции) или единовре-
менные выплаты в размере 10 тысяч 
рублей различным слоям. 

 Кстати, заморозив в декабре 
2020-го стоимость подсолнечного 
масла и сахара, государство спрово-
цировало эффект домино. Пытаясь 
компенсировать убытки от этой чи-
сто административной меры, произ-
водители взвинтили цены на другие 
продукты. Пружину очень сильно 
сдавили, и она подпрыгнула до не-
бес. Ускорившаяся инфляция удари-
ла по реальным доходам населения. 
По уровню жизни россияне оказа-
лись отброшены в 2011 год. Тяжелее 
всего пришлось пожилым людям и 
семьям с детьми: для них продукты 
наряду с лекарствами были и оста-
ются приоритетными товарами. 

 У правительства нет четкой 
стратегии действий. Допустить пу-
стые прилавки, как в эпоху СССР, оно 
не может. Но при этом власти не спо-
собны противостоять той инфляци-
онной бездне, куда будут со свистом 
улетать наши с вами деньги. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Минтранс РФ предложил поднять сто-
имость проезда по платным дорогам, 
чтобы быстрее погасить имеющиеся 
долги «Автодора» и финансировать 
строительство новых трасс. Стоимость 
проезда по платным федеральным 
трассам и искусственным сооружени-
ям, к которым относятся мосты, хотят 
увеличить на 40–70%. 

Максимальная стоимость проезда легко-
вых машин по реконструированным и обустро-
енным «Автодором» дорогам Минтранс пред-
лагает поднять с 3 до 5 рублей за километр. 
Цена за проезд по мостам и путепроводам 
вырастет с 21 до 29 рублей за километр. Во-
дители грузовиков и автобусов за движение по 
этим трассам будут выкладывать не 9,5 рубля, 
как сейчас, а 16,25 рубля за километр. Проезд 
по мостам для них вырастет с 66,5 рубля до 91,5 
рубля за километр. По дорогам, построенным 
с нуля, тарифы для легковушек вырастут до 
8 рублей, а для грузовиков и автобусов — до 
25 рублей за километр. Рост цен объясняется 
необходимостью искать оптимальные пути 
обслуживания и возврата долга по ряду круп-
ных проектов «Автодора». Ныне действующий 
тариф был установлен пять лет назад и уже не 
соответствует реалиям времени, говорится в 
документах.

«Повышение цен Минтранс делает в инте-
ресах сохранения всего сегмента экономики 
и такого частного бизнеса, как платные доро-
ги, — говорит директор Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Михаил Блинкин. — Концессионер (владелец) 

должен поддерживать эту трассу в норматив-
ном состоянии. Есть конкретные технические 
требования, соблюдение которых стоит опре-
деленных денег. А по всему спектру дорожно-
строительных материалов цены выросли за эти 
годы более чем на 30–35%». Для того чтобы на 
новую дорогу пришел частный инвестор, необ-
ходимо, чтобы она окупалась. Но при нынешних 

тарифах вероятность их привлечения невелика, 
и в таком виде государственно-частное пар-
тнерство (ГЧП) теряет всякий смысл. 

Но даже при новых тарифах нет гарантии, 
что частные инвесторы будут активнее участво-
вать в дорожном строительстве. Стоимость 
1 километра новой шестиполосной дороги 
составляет 0,8–1,0 млрд рублей, а окупятся 
ли вложенные в этот проект даже 50% частных 
инвестиций, сильно зависит от поведения во-
дителей и их доходов. Только люди с достатком 
не захотят ждать или объезжать и будут готовы 
платить деньги за комфортный проезд, считает 
эксперт. Он предлагает рассмотреть стоимость 
на примере трассы Москва—Петербург. Если 
эти 800 км ехать по платной дороге по цене 5 
руб. за километр, то автомобилист заплатит 
4000 рублей, если тариф повысят до 8 рублей, 
то выйдет уже 6400 рублей. Вот эту разницу в 
2400 рублей даже на такой популярной трассе 
не все будут готовы платить. «Ничего ужасного 
не произойдет: просто водители, которые не 
захотят оплачивать эту разницу, доедут до 
места по бесплатным дорогам. Это не гречка 
или подсолнечное масло, здесь всегда есть 
выбор у потребителей», — обращает внимание 
эксперт. 

Однако другие аналитики считают, что та-
кие меры могут вызвать неприятие у водителей. 
«Простое увеличение платы за проезд, осо-
бенно вокруг столичных агломераций, может 
вызвать серьезную негативную социальную 
реакцию, — считает директор департамента 
рынка капиталов ИК «Универ Капитал» Артем 
Лютик. — Даже если оно будет сравнительно 

небольшим — примерно на треть, — это значи-
тельно превышает уровень инфляции». 

Не секрет, что трассы М-11 «Нева» и М-4 
«Дон» фактически являются торговыми кори-
дорами для доставки в московский макроре-
гион импортных грузов (в том числе овощей и 
фруктов) из портов Санкт-Петербург и Новорос-
сийск. И альтернативы этим коридорам просто 
не существует. Очевидно, что предлагаемое 
повышение тарифов за проезд автоматически 
приведет к существенному росту цен на про-
дукты питания в магазинах. 

Предложение наверняка вызовет волну 
гнева и у автомобилистов. К примеру, на трас-
се «Дон» у Каменск-Шахтинска (Ростовская 
область) стоит знаменитый мост через реку 
Северский Донец. Сооружение ремонтируют 
уже несколько лет. В период летних отпусков 
возле автомоста в обе стороны образуются 
многокилометровые пробки, в которых можно 
стоять по 4–5 часов. Да и весь участок феде-
ральной дороги «Дон» от границ Воронежской 
области до Ростова-на-Дону вызывает из-за ям 
и колеи у автомобилистов поток нескончаемой 
ругани в сторону руководителей «Автодора». 
Закончить капитальный ремонт знаменитого 
моста Минтранс, помнится, должен был еще 
к Олимпиаде в Сочи. С той поры существенно 
выросли сметы дорожных работ, а заодно и 
зарплаты у чиновников, но их обещания навести 
порядок на трассе М-4 так и остались лежать 
на этой федеральной дороге. О каком росте 
тарифов за проезд можно говорить при таком 
отвратительном качестве услуг? 
Наталия ТРУШИНА, Сергей АРТЕМОВ. 

Кредитные карты остаются одним из 
популярных банковских продуктов. В 
условиях стагнации доходов россиян 
они позволяют поддержать текущие 
расходы на прежнем уровне. К тому 
же кредитки по-прежнему дешевле, 
чем займы МФО, их оформить проще и 
легче, чем потребительский кредит.

Свежие ветры

По данным НБКИ, в сентябре 2021 года 
банки выдали 1,11 млн новых кредитных карт, 
что на 24,9% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Больше всего новых 
кредиток выдали в Москве (76,2 тыс.), Москов-
ской области (59,6 тыс.), Санкт-Петербурге 
(43,6 тыс.), Краснодарском крае (42,7 тыс.) и 
Свердловской области (35,2 тыс.). «В целом 
сегмент кредитных карт развивается доста-
точно динамично, что прежде всего связано с 
технологичностью и удобством данного вида 
кредита. При выдаче кредиток банки прежде 
всего ориентируются на выраженное в баллах 
значение персонального кредитного рейтинга 
(ПКР) заемщика. При увеличении запрашивае-
мого заемщиками лимита требования к значе-
нию ПКР возрастают», — сообщил директор по 
маркетингу Национального бюро кредитных 
историй Алексей Волков.

Специалисты из банка «Русский Стандарт» 
отметили два тренда, которые набрали силу в 
последнее время. Во-первых, выросла попу-
лярность цифровых карт, которые выгодны как 
клиентам, так и банкам. В современных усло-
виях востребованность виртуальных кредиток 
на фоне всеобщей миграции в онлайн будет 
только расти. Ведь в отличие от классической 
карты цифровую можно оформить быстро и 
просто прямо из дома, не тратя при этом вре-
мени на посещение банковского офиса или 
ожидание курьера, что особенно актуально в 
современных условиях пандемии и осенней 
волны коронавируса. Цифровую карту нельзя 
потерять. 

Во-вторых, большой спрос на карты с 
удобной функцией рассрочки. Услуга позво-
ляет экономить на процентах: сумма покупки 
просто делится на равные платежи, которые 
необходимо вносить ежемесячно. При этом 
у клиента сохраняется льготный период по 
карте. Дополнительных ограничений по пере-
воду операций в рассрочку нет, поскольку она 
предоставляется в пределах кредитного ли-
мита по картам.

Большинство опрошенных «МК» экспертов 
отметили, что борьба за нового клиента уже-
сточилась. Как полагает руководитель бизнеса 
кредитных карт банка «Санкт-Петербург» Павел 
Смолянинов, особенно это заметно на двух на-
правлениях: война грейс-периодов 90–200 дней 
льготного периода и приветственные бонусы 

для нового клиента (повышенный кешбэк, 
вознаграждение за выпуск карты или первую 
операцию). Одновременно с этим происходит 
пересмотр бонусных программ, и зачастую не 
в лучшую сторону для клиента. 

«Кредитные карты с кешбэком и бонус-
ными программами продолжают постепенно 
сдавать позиции и уступают место картам с 
увеличенным льготным периодом: 100–120 
дней без процентов стали новым рыночным 
стандартом», — сообщил старший бизнес-
лидер направления кредитных карт банка «От-
крытие» Федор Портных.

Высокая конкуренция вынуждает банки 
проводить гибкую ценовую политику. «Став-
ки овердрафтов, как правило, определяются 
ограничениями по полной стоимости кредита 
и зависят от суммы кредитного лимита. Наи-
большие средние ставки (в районе 25% годо-
вых) наблюдаются по картам с лимитом до 30 
тыс. руб. Наименьшие ставки — по картам с 

лимитом свыше 300 тыс., и в этом диапазоне 
ставки продолжают снижаться. Это логично, 
поскольку банковские затраты на 1 кредитный 
рубль при низкой сумме овердрафта в процент-
ном соотношении выше», — отметил директор 
департамента развития розничных продуктов 
Абсолют Банка Виталий Костюкевич. «Стои-
мость заимствований на рынке по кредитным 
картам начала увеличиваться с середины лета. 
С июня средний показатель вырос с 24,2% до 
30% годовых в начале сентября», — добавил 
Смолянинов. 

Советы по делу 

При выборе банка и кредитки Федор 
Портных советует прежде всего обратить 
внимание на стоимость ее обслуживания. 
Все чаще банки предлагают бесплатное 
обслуживание карты при соблюдении ряда 
условий. Например, в «Открытии» карта «120 

дней» будет бесплатной при покупках от 5 тыс. 
руб. в месяц. Иногда банки предоставляют 
скидку на обслуживание карты в первый год 
ее использования. При выборе карты с увели-
ченным льготным периодом нужно понимать, 
потребуется ли вносить по ней ежемесячные 
платежи. Часто банки устанавливают такое 
условие для неначисления процентов за поль-
зование кредитными средствами в течение 
льготного периода. 

Также важны условия снятия наличных с 
карты, комиссии или какие-либо ограничения 
суммы получения денег с карты в месяц, рас-
пространение льготного периода на снятые 
кредитные средства. Не забудьте также оце-
нить удобство и простоту получения карты. 
Современный банк сможет оценить надеж-
ность заемщика на основании оставленной в 
заявке информации, данных из бюро кредитных 
историй и не станет запрашивать большого 
количества документов, в том числе подтверж-
дающих доход. А карту быстро и бесплатно 
доставит домой или на работу в удобное кли-
енту время.

Виталий Костюкевич также рекомендует 
присмотреться к картам рассрочки, по ним 
зачастую проценты заложены в стоимость 
товара, но часть расходов все равно пере-
кладывается на поставщика товаров, услуг, и 
можно сэкономить.

Куда пойдут ставки? 

Обычно ставки по кредитам зависят от 
динамики ключевой ставки Банка России. Так, 
в конце прошлой недели регулятор неожи-
данно повысил этот индикатор сразу на 0,75 
п.п. И уже на следующий рабочий день ряд 
банков подкорректировали ставки в сторону 
повышения у отдельных кредитных продуктов. 
«Однако кредитные карты являются наиме-
нее чувствительным продуктом к изменению 
ключевой ставки ЦБ, поэтому они отыгрыва-
ют повышение ставок на рынке с лагом 1–2 
квартала», — объяснил Виталий Костюкевич. 
По его мнению, до конца года динамика по-
вышения будет наиболее заметна в сегменте 
до 30 тыс. руб.

«Повышение ключевой ставки ЦБ пока не 
оказало существенного влияния на ставки по 
кредитным картам, что станет дополнительным 
фактором роста в ноябре. Не стоит забывать, 
что конец года — традиционно высокий се-
зон на рынке кредитных карт: увеличивается 
активность потребителей, наращивается при-
сутствие банков в медиапространстве, выдачи 
кредитных карт ставят рекорды. Мы рассчи-
тываем, что этот год не станет исключением», 
— отметил Федор Портных. До конца года 
процентные ставки останутся без изменений, 
уверен Павел Смолянинов. 

Сергей АРТЕМОВ.
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— Рынок акций РФ резко негативно 
отреагировал на решение ЦБ РФ поднять 
процентную ставку сразу на 0,75 п.п. и на-
мерение увеличить ее еще до конца года. 
Это привело к укреплению рубля, что ока-
зывает давление на индекс МосБиржи. Рас-
продажи рублевых акций можно оценить 
как избыточные. Эти потери должны быть 
частично отыграны, тем более что внешний 
фон благоволит покупкам. Высокая ставка 

ЦБ приведет к росту процентных доходов 
эмитентов финансового сектора. В этой 
связи стоит пристально посмотреть на акции 
МосБиржи, которые за прошлую неделю без 
всяких причин обрушились почти на 8%. 
Сейчас бумага «уткнулась в поддержку», и 
рекомендуется ее подбирать как спекуля-
тивно, так и среднесрочно.

Золото продолжает рост и уже тестиру-
ет отметку $1800 за унцию, сопротивление 
располагается примерно в районе $1830. 
Бумаги золотодобытчиков на этом фоне 
будут поддерживаться покупателями. Также 
уверенно растут никель, платина и палла-
дий, что должно поднять котировки акций 
«Норникеля», где первой целью движения 
выступает уровень 24 тыс. руб.

Вместе с тем становятся неинтересны-
ми большинство дивидендных историй, в 
связи с чем можно ждать снижения в таких 
«тихих заводях», как МТС. Но это пока не 
касается черных металлургов, квартальная 
дивидендная доходность которых превы-
шает 5%. Бумаги можно купить как спеку-
лятивно, в расчете на их рост под отсечку 
реестра, так и среднесрочно.

Тенденции

НОВОСТИ РЫНКОВ

Алексей АНТОНОВ, 
главный аналитик 

компании «Алор брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 26.10.2021

4214,61

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошлой неделе основным собы-
тием для валютного рынка стало обнародо-
ванное в пятницу, 22 октября, решение со-
вета директоров Банка России по ключевой 
процентной ставке. Совет директоров Банка 
России на октябрьском заседании в шестой 
раз повысил ключевую ставку. Причем на 
этот раз сразу на 0,75 процентного пункта, 
с 6,75% до 7,5%, что стало неожиданностью 
для консенсуса аналитиков, ожидавших по-
вышения только на 0,25 п.п., до 7%. Решение 
регулятора в первую очередь было связано с 
рекордным ростом инфляции потребитель-
ских цен, которая в первой декаде октября 
взлетела до 7,6%. И, скорее всего, это еще 
не предел роста. В связи с таким решени-
ем Банка России, означавшим для рынка 
твердое намерение бороться с инфляцией, 
рубль по итогам торгов пятницы укрепился к 
доллару на 1,2% и к евро на 1,1%, достигнув 

уровней лета 2020 года. А в целом за про-
шлую неделю рубль подорожал к доллару 
на 1,3%, до 70,35 руб., и к евро — на 1,15%, 
до 81,812 руб.

С начала этой недели в ряде российских 
регионов начнутся краткосрочные локдау-
ны, которые в середине недели доберутся 
до Москвы и Санкт-Петербурга. В прин-
ципе локдаун — это риск для российской 
экономики. В том числе и для курса рубля. 
Однако пока у рынка «горит свеча надежды» 
на то, что локдауны в России завершатся 
сразу после ноябрьских праздников, а цены 
на нефть остаются выше $80 за баррель, 
можно предположить, что обвала рубля 
на таком фоне не случится. Нефть сорта 
Brent на прошлой неделе торговалась на 
уровне $85 за баррель. И пока она остает-
ся в коридоре $80–85, сильной коррекции 
рубля вниз можно не ожидать. Кроме того, 
28 октября состоится важное событие, ко-
торое способно повлиять на курс рубля к 
евро, а именно — заседание Европейского 
центрального банка. На нем могут быть объ-
явлены точные сроки начала сворачивания 
программы экстренного стимулирования 
в еврозоне. Если ЕЦБ не примет решения 
начать сворачивание программы ранее 
весны 2022 года, то есть поскорее начать 
ужесточение монетарной политики, это не-
гативно повлияет на евро, а значит, у рубля 
будет шанс продолжить рост по отношению 
к единой европейской валюте.

Мы ожидаем, что на текущей неделе 
доллар США проторгуется в диапазоне 
69–72 рубля, а евро — 81–84 рубля.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
заместитель 

руководителя ИАЦ 
«Альпари»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 26.10.2021

70,1345

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

На рынке аренды жилья 
взлетели средние ставки

В России произошел резкий скачок стои-
мости долгосрочной аренды жилья, заявил 
руководитель «Циан.Аналитика» Алексей По-
пов. По его данным, однокомнатные квартиры 
в 16 крупнейших городах страны в октябре 
стоили в среднем 19,93 тыс. руб. в месяц, 
двухкомнатные — 29,4 тыс. руб. Это выше 
аналогичных значений сентября на 6% и 8% 
соответственно. Заметнее всего средняя 
стоимость аренды за минувший месяц вы-
росла в Казани, Воронеже и Волгограде. Цена 
на однокомнатные квартиры за месяц здесь 
выросла на 9%, до 20,8 тыс. руб., 15,2 тыс. 
руб. и 14,5 тыс. руб. в месяц соответственно. 
Причинами резкого скачка спроса на аренду 
эксперт называет возвращение сотрудников в 
офисы, начало учебного года в очном режиме 
и переток на рынок тех, кто не успел купить 
квартиру из-за резко возросших цен. 

Малому и среднему 
бизнесу помогут грантами
Правительство РФ выделит около 38,5 

млрд руб. на гранты для поддержки малого и 
среднего бизнеса и социально ориентирован-
ных НКО из наиболее пострадавших отраслей, 
сообщил премьер-министр Михаил Мишустин 
на совещании с вице-премьерами. Помощь 
получат компании из сферы гостиничного 
бизнеса, общепита, спорта, дополнитель-
ного образования, бытовых услуг, культуры, 
развлечений и др. «Сумма гранта будет рас-
считываться, исходя из одного минимального 
размера оплаты труда на каждого занятого, 
и позволит в том числе обеспечить выплату 
заработных плат сотрудникам. Общий объем 
такой поддержки составит порядка 38,5 млрд 
руб.», — сказал Мишустин. Правительство 
рассчитывает, что такая мера поможет по-
страдавшим предприятиям покрыть часть 
выпадающей выручки и поддержать около 3 
млн человек. Компании смогут подать заявки 
на гранты дистанционно в течение 1,5 месяца 
с 1 ноября. Федеральная налоговая служба 
будет их принимать и обрабатывать, деньги 
начнут поступать с 15 ноября. 

В каких секторах 
экономики выросли 
зарплаты?

Из-за дефицита кадров компании были 
вынуждены повысить зарплаты в июле–
сентябре 2021 года в среднем на 9,2%, сооб-
щается в исследовании сервиса «Работа.ру». 
Наибольший прирост числа новых вакансий 
наблюдался в третьем квартале в сфере тор-
говли (226%), а также финансов и страхования 
(120%). Высокий спрос на сотрудников с июля 
по сентябрь 2021 года заметен в маркетинге 
(74%), среди предложений для студентов 
(64%), в IT-отрасли (63%), а также в сфере 
услуг (49%). При этом по итогам третьего 
квартала медианные заработные платы уве-
личились на 9,2%, а общий фонд оплаты тру-
да — на 13,8% по сравнению с аналогичным 
периодом 2020-го. «Зарплаты с июня растут 
даже чуть быстрее нормы главным образом 

из-за обострившейся конкуренции. Быстрее 
всего увеличиваются доходы сотрудников 
IT-сферы и финансовых компаний. В этих 
сегментах медианные выплаты сейчас на 
13–13,5% выше прошлогодних уровней. Отча-
сти такая ситуация связана с тем, что данные 
отрасли теперь конкурируют между собой за 
квалифицированных сотрудников», — заклю-
чили авторы исследования. В лидерах также 
сегмент HoReCa (гостиницы, общепит) и тор-
говля. Это, конечно же, является следствием 
непростой ситуации в данных секторах во 
время первой–второй волн пандемии. За-
мыкает пятерку строительная отрасль, ко-
торая органически показывает значительные 
результаты. В этом сегменте наблюдается 
дефицит предложения труда, что вынуждает 
работодателей платить больше.

Минюст предложил 
поднять штрафы 
для бизнеса 

Минюст предложил ужесточить штрафы 
для бизнеса за ряд нарушений. В подготов-
ленном им новом проекте КоАПа предлагает-
ся в пять раз увеличить пени за недеклариро-
вание продукции, в четыре раза — за ввод в 
оборот немаркированных товаров и в два раза 
— за препятствование проведению проверок 
и за нарушение правил на особо охраняе-
мых природных территориях. Как пояснили 
в Минюсте,  новый проект кодекса вводит 
запрет на суммирование административных 
штрафов при одновременном выявлении не-
скольких однородных правонарушений, в том 
числе при проведении контрольно-надзорных 
мероприятий. За недекларирование товаров, 
для которых эта процедура обязательна, на 
таможне предусмотрен штраф для ИП и юр-
лиц в размере от одной второй до двукратного 
размера стоимости товара (но не менее 1 
тыс. рублей). Верхняя граница штрафа и за 
ввод в оборот немаркированных товаров, 
которые подлежат обязательной маркировке 
(кроме лекарств), в новой редакции увеличена 
до 400 тыс. рублей. Максимальный размер 
пени за действие или бездействие пред-
принимателя, повлекшее невозможность 
провести проверку, в нынешней редакции 
предложено установить от 5 тыс. до 20 тыс. 
рублей для ИП и от 20 тыс. до 100 тыс. рублей 
для юрлиц. Усиливается ответственность за 
нарушение режима особо охраняемых при-
родных территорий и использования при-
родных ресурсов на них. Новая редакция 
документа готовит пени для ИП в размере 
от 20 тыс. до 50 тыс. рублей, для юрлиц — от 
300 тыс. до 1 млн рублей. По словам первого 
вице-президента «Опоры России» Владис-
лава Корочкина, сумма штрафов, которые 
ежегодно платят субъекты МСП, сопоставима 
со стоимостью мер господдержки.

На ноябрьские каникулы 
подорожали авиабилеты 
По данным АЦ сервиса Туту.ру, сред-

ний чек за ЕПО России вырос на 8,6% после 
объявления нерабочих дней с 30 октября по 
7 ноября. При оформлении билета в пери-
од с 11 по 19 октября пассажиры платили 
в среднем 6350 рублей за перелет в одну 
сторону в период с 29 октября по 7 ноября. 
А при оформлении билета 20–21 октября с 
вылетами в те же даты он стоил 6897 рублей 
в одну сторону. При этом средние чеки по не-
которым популярным направлениям выросли 
еще более значительно. Так, средний чек за 
перелет в Симферополь в период нерабочих 
дней вырос на 26%, в Санкт-Петербург — на 
29%, в Екатеринбург — на 21%, в Сочи и Кали-
нинград — на 12%. Средний чек за перелет в 
Москву и Тюмень вырос на 4%, а в Ростов-на-
Дону — на 9%. В то же время средний чек за 
перелет в Краснодар и Минеральные Воды 
сократился на 6% и 9% соответственно.

Украина вновь пытается помешать пу-
ску в эксплуатацию уже достроенного 
«Северного потока-2». Киев заявил, 
что готов увеличить прокачку топлива 
по своей газотранспортной системе 
(ГТС) на 55 млрд кубометров в год — 
то есть именно на тот объем, который 
Россия собирается экспортировать 
в Европу по новому трубопроводу. 
Предложение адресовано любым по-
ставщикам. Только сомнительно, что 
желающие найдутся, поскольку поми-
мо нашей страны к трубам Незалеж-
ной не подключен ни один крупный 
производитель «голубого топлива».

По словам главы «Нафтогаза» Юрия Ви-
тренко, Украина готова организовать транзит 
сырья в Европу, равный по мощности трубо-
проводу «Северный поток-2» (СП-2). Свобод-
ные мощности в ГТС страны для подобных 
операций присутствуют. Воспользоваться 
офертой смогут как «Газпром», так и все 
остальные желающие, причем поставщику 
предоставят специальные условия — плата 
за транзит будет снижена вдвое. Стоит отме-
тить, что ровно год назад, в октябре 2020-го, 
Киев угрожал вовсе отказаться от транзита 
российского газа и более чем вдвое сократить 
поставки сырья по своим трубам.

Формально украинская ГТС способна 
прокачать дополнительные 55 млрд кубоме-
тров. Система является одним из старейших и 
вторым по длине газопроводным маршрутом 
в Европе — протяженность труб на Украине 
превышает 280 тыс. километров, из кото-
рых львиная доля приходится на внутренние 
распределительные ветки. Ее первая нитка 
была запущена в эксплуатацию после Великой 
Отечественной войны, и вплоть до распада 
Советского Союза транспортные мощности 
активно развивались. Однако в своей но-
вейшей истории Украина не добавила к ГТС 

фактически ни одного километра. Хотя «Газ-
пром» ежегодно перечислял Киеву примерно 
по $2–3 млрд за транзит сырья европейским 
покупателям, деньги в основном расходова-
лись на другие цели. За годы независимости 
эта статья доходов принесла Незалежной не 
менее $100 млрд, из которых лишь четверть 
пошла на развитие и поддержку работоспо-
собности трубы.

«Об изношенности украинской газотран-
спортной системы ходят легенды. Очевидно, 
что в Киеве даже не представляют, какая сум-
ма требуется на модернизацию ГТС», — отме-
чает инвестиционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. К примеру, осенью 2013 года 
тогдашний премьер Украины Николай Азаров 
подсчитал, что апгрейд трубопроводов стоит 
$6 млрд. Со временем сумма инвестиций, 
необходимых для проведения ремонтных 

работ, постоянно увеличивалась: чиновники 
Незалежной называли и $15 млрд, и $20 млрд. 
Тем не менее даже в таком несовершенном 
состоянии нынешняя мощность трубопровода 
позволяет ежегодно перекачивать до 145 млрд 
кубов «голубого топлива».

На первый взгляд предложение Украины 
увеличить транзит газа по своей транспортной 
системе выглядит рыночным. Киев обраща-
ется ко всем потенциальным поставщикам 
сырья, включая «Газпром», причем даже пред-
лагает 50-процентную скидку на прокачку 
«голубого топлива». С другой стороны, такая 
оферта главным образом адресована именно 
российской монополии, поскольку помимо 
нашей страны иных снабженцев, способных 
обеспечить такие серьезные объемы энерго-
ресурсов, найти просто невозможно.

Дело в том, что изначально украинская 

ГТС задумывалась как для обеспечения энер-
горесурсами местных потребителей и жителей 
южных регионов СССР, так и для экспортных 
поставок в Европу. Изначально предполага-
лось, что трубы будут наполняться топливом 
с западносибирских месторождений России. 
Система также перекачивала газ, добытый в 
самой Незалежной, но это сырье преимуще-
ственно не покидало пределов республики. 
Зарубежными получателями углеводородов 
в основном были Румыния, Польша, Венгрия 
и Словакия. Также ГТС соединялась с маги-
стралями Белоруссии и Молдавии. Таким об-
разом, предлагая свои трубопроводы другим 
игрокам, не считая Россию, Киев обращается 
именно к этим государствам. Однако пере-
численные страны являются не экспортерами, 
а импортерами «голубого топлива», причем 
частенько сами испытывают заметный дефи-
цит энергоресурсов, как, например, сейчас 
Молдавия.

«Трудно представить, что кто-то из них 
сможет обеспечить украинской системе до-
полнительный транзит. Теоретически возмож-
ны локальные поставки, но на порядок меньше 
предлагаемых Киевом объемов», — считает 
директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. В свою очередь, Россия вряд 
ли захочет использовать трубы Незалежной 
сверх законтрактованных 40 млрд кубометров. 
Даже в случае снижения транзитных тарифов 
нашей стране будет выгоднее пользоваться 
собственным СП-2, который не только со-
временнее и надежнее, но и гораздо короче 
украинского аналога. «Киев опоздал со своим 
предложением более чем на десятилетие — 
его надо было сделать еще в 2009 году, когда 
идея строительства СП-2 только обсуждалась. 
В настоящий момент заполнить украинскую 
ГТС смогут разве только марсиане», — иро-
низирует собеседник «МК».

Николай МАКЕЕВ.

С БАНКОМ В КАРМАНЕ

Почему 
растет 

популярность 
кредитных 

карт?

КИЕВ ПОСЛАЛ СИГНАЛ МАРСИАНАМКИЕВ ПОСЛАЛ СИГНАЛ МАРСИАНАМ
«Нафтогаз» согласился вдвое «Нафтогаз» согласился вдвое 
снизить комиссию за транзит газа снизить комиссию за транзит газа 

МИНТРАНС ВОГНАЛ 
ВОДИТЕЛЕЙ В ТРАНС
Тарифы за проезд 
на платных дорогах 
вырастут на треть
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«Осень, что же будет завтра с нами?..» 
Вопрос, поставленный Юрием Шев-
чуком, сейчас актуален как никогда. 
Сады, школы, техникумы и вузы офи-
циально уходят на двухнедельные ка-
никулы. Некоторые вузы уже объяви-
ли, что в ближайшее время к очке не 
вернутся, что ушли на дистанционку 
до самого Нового года. А Минпросве-
щения разослало по учебным заве-
дениям рекомендации в отношении 
учебы и работы на период с 25 октября 
по 7 ноября.

Кое-где каникулы настали раньше. На-
пример, в Северной Осетии в связи с тяжелой 
эпидемиологической обстановкой каникулы 
продлятся с 18 октября до 8 ноября. Курган-
ские школы ушли на каникулы с 22 октября, 
ставропольские — с 23-го. В Москве период 
удаленки начнется тоже немного раньше, с 28 
октября. Но учебным заведениям по решению 
учебного совета дали возможность отпустить 
детей вообще с этого понедельника, и более 
половины школ Москвы этим воспользовалось. 
Официально каникулярная неделя в столице 
растянулась на две, с 25 октября по 7 ноя-
бря. Дети счастливы, а вот многие родители 
в панике. «Опять эти мучения, — пишет мама 
четвероклассника Мария Р. — Электронный 
журнал висит, Zoom тоже с нагрузкой не справ-
ляется. Учителя то видно, то нет, но весь класс 
зато успевает строить рожи друг другу. Уроки 
короткие, программу гонят...»

Большинству родителей по всей стране 
удаленка не нравится. Младшеклассники по-
стоянно «мамкают»: то не могут открыть ссылку, 

то войти на образовательную платформу, да и 
просто нет навыков заниматься самостоятель-
но. Если родители дома, то просто сидят рядом 
во время онлайн-включений и уроков. Если 
на работе, то постоянно дергаются... Ученики 
средней школы зависают в гаджетах, вместо 
того чтобы учиться, старшеклассники врут, что 
занимаются, а сами болтаются по друзьям... 
Если зайти в любой школьный чат, видно, что 
концерты и клубы на означенные даты никто 
даже не думает отменять...

Впрочем, в рекомендациях Минпросвеще-
ния, распространенных по школам, детсадам 
и колледжам, никакого намека на удаленное 
обучение пока нет. С 30 октября по 7 ноября 
рекомендовано отпустить школьников на вне-
плановые каникулы. В детсадах на этот период 
будут организованы «дежурные бригады», то 
есть сборные группы для тех детей, кого деть 
некуда. Также на будущее в садиках прове-
дут мониторинг «потребностей родителей в 

детсадах». Наш источник сообщает, что при 
условии локдауна могут быть созданы дежур-
ные сады именно для таких случаев, когда 
малышей ни деть, ни пристроить некуда.

«Во многих школах в эти дни проходят пла-
новые каникулы, поэтому качество и полнота 
учебного процесса не пострадают, — говорит 
глава Минпросвещения Сергей Кравцов. — 
Там, где есть какие-то пересечения по датам, 
регионы должны использовать наши инструк-
ции и следить, чтобы было обеспечено все 
необходимое в части учебного плана. В данный 
период важно сконцентрироваться на защите 
здоровья».

 Минпросвещения приравнял к школьни-
кам и детсадовцам и учащихся колледжей. 
Согласно рекомендациям ведомства, студенты 
средних специальных учебных заведений тоже 
могут уйти на каникулы. С тем только условием, 
что учебный план перекроят и пропущенные за-
нятия будут возмещены. А вообще решение по 

колледжам Минпросвет оставляет на совести 
местной администрации. В Московской обла-
сти, например, учащиеся колледжей тоже будут 
гулять 2 недели, об этом сообщила зампред 
правительства МО Ирина Каклюгина.

 Но самое интересное — это, конечно, 
вузы. Самым взрослым учащимся страны, 
студентам и аспирантам, позволена большая 
свобода выбора. На усмотрение администра-
ции университетов они могут уйти на каникулы 
или вообще на удаленку. Чем не преминули 
воспользоваться в ВШЭ, где администрация 
приняла кардинальное решение — всех сту-
дентов отправить на дистанционное обучение 
до Нового года. Ранее сообщалось, что в ВШЭ 
настолько развили за два года цифровую сре-
ду, что никакая удаленка этот вуз больше не 
пугает. «С 8 ноября до конца 2021 года занятия 
в Вышке, в том числе сессия, будут проходить 
онлайн, — комментируют в вузе. — Исключение 
сделано только для занятий, которые невоз-
можно перенести полностью в дистанцион-
ный формат». Уточняется, что такие занятия 
будут проходить в малых группах числом до 
15 человек при соблюдении противоэпиде-
мических мер.

 Другие московские вузы пока не столь 
решительны. Пока просто уходят на каникулы 
МГУ, МГТУ им. Баумана и МГИМО. Лекций в 
эти дни не будет, но возможны консультации по 
подготовке к промежуточной аттестации. Дело 
в том, что в начале ноября во многих вузах уже 
идут сессии у заочников. Из-за внеплановых 
каникул приходится менять и перекраивать 
весь учебный план. Но, если судить по фо-
румам, студенты освободившимся денькам 
только рады. И к ним присоединяются даже 
некоторые преподаватели. «Что мы, не люди? 
— вопрошает некий Вадим родом из Каменец-
Шахтинска. — Тоже хотим погулять, как все». 
«А мы, преподаватели, не люди? — реагирует 
на это кто-то из профессоров его вуза. — По-
чему, когда все госслужащие отдыхают, мы 
все время работаем? Мы тоже хотим отдыхать, 
как все...»

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ГУЛЯЮТ ВСЕ!
Что ждет учащихся на длинных 
каникулах и после

Кампания по вакцинации набирает 
обороты — президент России  поре-
комендовал работодателям предста-
вить по два выходных дня (с сохра-
нением заработной платы) тем, кто 
сделает прививку от коронавируса. 
Эта мера оправданна — после вакци-
нации у многих людей действительно 
наступают неприятные побочные 
эффекты, в т.ч. высокая температу-
ра. Смогут ли россияне настаивать 

на соблюдении этого своего права 
и есть ли вообще подобное «право» 
(или только рекомендация?), «МК» 
обсудил с юристом. 

Как сказано на официальном сайте Крем-
ля, в перечне поручений по итогам совещания 
с членами правительства, состоявшегося 
20 октября 2021 года, которые утвердил Вла-
димир Путин, обозначено: «Рекомендовать 
высшим должностным лицам субъектов Рос-
сийской Федерации... совместно с руководи-
телями организаций и предприятий обеспе-
чить освобождение от работы в течение 2 дней 
с сохранением заработной платы работников 
при вакцинации против коронавирусной ин-
фекции». Отчитаться о результатах нужно до 
15 ноября 2021 года, далее — ежемесячно. 
Ответственные: высшие должностные лица 
субъектов РФ.

Обещание президента звучит очень опти-
мистично, однако на практике здесь, скорее 
всего, будет действовать тот же принцип, что и 
при введении нерабочих дней с сохранением 
зарплаты — только обеспечить сохранение 
зарплаты должен бизнес. Здесь то же самое — 
пока что мы видим достаточно расплывчатое 

слово «рекомендовать», а в числе ответствен-
ных — расплывчатых «высших должностных 
лиц субъектов РФ». На практике это означает, 
что каждая компания будет решать этот во-
прос на внутреннем уровне. И никакого реаль-
ного основания требовать отгул у сотрудника 
не будет до тех пор, пока это правило не будет 
зафиксировано законодательно. 

Как рассказала в разговоре с корреспон-
дентом «МК» юрист Любовь Шурыга, вопросы 
всевозможного поощрения сотрудников от-
носительно вакцинации пока что остаются на 
усмотрение работодателей, и единственный 
действующий на 100% механизм возможно-
го отдыха после прививки — оформление 
больничного листа в случае возникновения 
побочных эффектов. 

— Работодатель всегда может найти 
основания не отпускать сотрудника ни на 
удаленку, ни в отгул после прививки — обо-
сновывая, например, тем, что у вас пред-
приятие непрерывного цикла или что именно 
твоя работа является особенно важной для 
организации, — объяснила юрист. — Другое 
дело — если у тебя поднимается температура: 
тогда вызывай врача, оформляй больничный 

лист и в дальнейшем выстраивай финансовые 
отношения с ФСС, а не с работодателем. 
Оспорить это решение нельзя будет до тех 
пор, пока эти два выходных не будут точно 
прописаны в законе. Пока оспаривать не-
чего, так что если не отпустят — значит, не 
отпустят. 

Юрист подчеркнула: в настоящее время 
эта «рекомендация» президента никак не 
закреплена в законе — и говорить о возмож-
ности превратить рекомендацию в правило 
пока рано. 

— В будущем, если это и будет чем-то ре-
гулироваться, то, возможно, постановлением 
правительства. Еще я вижу вариант — вне-
сение изменений в Трудовой кодекс, однако 
здесь есть нюанс: в статье 128 ТК РФ, где 
перечислены основания для отгулов (свадьба, 
похороны родственника, рождение ребенка 
и т.д.), речь идет об отпуске без сохранения 
заработной платы на срок не более 5 дней. 
Президент же предложил давать отгулы, но 
сохранять зарплату, так что это другой вари-
ант. Однако вакцинация теоретически может 
войти в этот список, — добавила Шурыга.

Дарья ТЮКОВА.

УКОЛОЛСЯ — 
И СВОБОДЕН?
Юрист рассказал, можно ли 
получить два выходных  после 
вакцинации

RI
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В Москве пропала актриса Светла-
на Светличная — звезда советского 
кино, знаменитая Анна Сергеевна из 
«Бриллиантовой руки», а в последнее 
время — завсегдатай многочислен-
ных ток-шоу. Об этом мы упомянули 
не случайно: есть вероятность, что 
актриса сегодня-завтра выскочит как 
черт из табакерки из-за кулис какой-
нибудь телепередачи. Но это самый 
оптимистический прогноз.

Как стало известно «МК», сын и невестка 
забили тревогу уже 21 октября, когда актриса 
перестала выходить на связь. Последний раз 
ее видели 19 октября у нее в квартире в По-
гонном проезде в Москве. По этому адресу 
Светлана Афанасьевна живет всего месяц, 
ранее она проживала в Ясеневе, но недавно 
справила новоселье.

20 октября со Светличной разговаривали 
по телефону, также известно, что актриса вы-
ходила из дома и возвращалась в квартиру. В 
этот же день, по словам охранника, домой к 
Светлане Афанасьевне приезжала съемочная 
группа. Когда телевизионщики уехали, она 
оставалась дома. Около 17 часов актриса 
звонила родственнице с неизвестного номера 
телефона, произошел неприятный разговор, 
которых в последнее время было много, по-
сле чего она положила трубку. Позже было 
установлено, что в этот же день Светличной 
кто-то вызывал «скорую помощь», но та от 
госпитализации отказалась.

22 октября родные приехали по месту 
жительства актрисы, но дверь в квартиру ни-
кто не открыл, к мобильному телефону она не 
подходила. Тогда, воспользовавшись своими 
ключами, они зашли в квартиру, но Светлич-
ной там не оказалось. Вспомнив про ее звонок 
с неизвестного номера, позвонили на него. 
Трубку взяла женщина, которая, выслушав 
информацию о пропаже актрисы, сказала, что 
ей сейчас неудобно разговаривать, а потом 
попросту заблокировала номер. Тогда род-
ственникам пришлось обращаться в полицию 
с заявлением. При осмотре места жительства 
Светланы Афанасьевны, уже официально, с 
полицейскими, ничего необычного никто не 
заметил. В квартире находился ее рюкзак с 
документами и крупной суммой денег, по-
рядок нарушен не был, никакие личные вещи 
актрисы не пропали.

Но есть и то, о чем родственники явно не 
знали. Или делали вид, что не знали.

 22 октября около 17.00 Светличную 
видели на Киностудии имени Горького. По 
словам одной из сотрудниц, с артисткой 
все было хорошо, она вроде как приехала 
на переговоры об участии в съемках. Через 
некоторое время у актрисы закружилась 

голова, и ей вызвали «скорую». 
— Уже после общения с врачами я пере-

секалась с ней в туалете, она была в себе, 
говорила, мол, какие хорошие ребята приеха-
ли, имея в виду врачей. Она понимала, где 
находится, сказать, что она скрывалась от 
кого-то, я не могу.

— Светлана Светличная участвовала 
в съемках?

— Я ее без грима видела, думаю, это 
были переговоры. Проблем у нее не было, 
было хорошее настроение. Она радовалась, 
что про нее помнят, хотела рассказывать про 
свое творчество. 

Куда артистка делась после общения 
с редакторами, собеседница пояснить не 
смогла. 

По некоторым данным, незадолго до это-
го сын Светличной также вел переговоры об 
участии своей звездной матери в ток-шоу, но 
стороны не пришли к соглашению.

Студия Горького — адрес, знакомый мно-
гим звездам, которые вынуждены зарабаты-
вать на жизнь походами по ток-шоу. По нашим 
данным, на Киностудии имени Максима Горь-
кого регулярно проходят съемки передачи 
«Прямой эфир» с Андреем Малаховым, «Муж-
ское и Женское» с Александром Гордоном, а 
также в другом крыле здания проходят съемки 
таких ток-шоу, как «ДНК», «Секрет на миллион» 
и «За гранью». Полузабытые артисты приходят 
туда, как в тридесятое царство, пропадают 
на несколько часов (а может, и дней) и затем 
возвращаются — веселые, здоровые, с при-
личным гонораром. Возможно, именно так 
произошло и со Светличной. 

И все бы ничего, если бы не одно «но»: 
Светлана Афанасьевна — не вполне здоровый 
человек, что неудивительно, ведь ей 79 лет. 
Уже года три актриса страдает деменцией, 
которая усугубилась травмой головы (не так 
давно на голову женщине во время съемок 
упал софит). Насколько порядочно и гуманно 
вовлекать престарелую артистку в телеигры? 
И какова в действительности роль родствен-
ников в этом балагане? Кстати, в последнее 
время отношения между Светличной и сыном 
не ладились — актриса была раздражитель-
ной и агрессивной, постоянно провоцировала 
конфликты, была всем недовольна. В новой 
квартире ее бесила тишина, в то время как на 
старой — шум. Возможно, Светличная пря-
чется у каких-нибудь знакомых и специально 
не выходит на связь из вредности. 

В 18.00 в понедельник мы связались с 
невесткой Светланы Светличной. 

— Мы не знаем, откуда и куда она ушла. 
Сейчас отслеживают ее передвижения по 
камерам. Поэтому я ничего точного сказать 
не могу.

— Когда Светлана Афанасьевна пере-
стала выходить на связь?

— С пятницы. Ее нет с этого времени. 
Мы очень переживаем. Все, что в наших 
силах, поверьте, мы все предпринимаем. 
Большое спасибо всем тем, кто пытается 
нам помочь.

— Волонтеры подключились к 
поискам?

— Пока еще нет. Но привлечены серьез-
ные силы правопорядка. 

Дмитрий БОЛЕНКОВ, 
Виктория ЧУМАКОВА, 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

Актрису Светличную ищут 
на телешоу и среди друзей

А ГОРОД КАМЕННЫЙ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ ПЬЕТ 
И ЖДЕТ НОВОСТЕЙ…

c 1-й стр.
— Мы счастливы, что уже 26 лет 
подряд вручаем тарелки, кото-
рые изготавливаются в ограни-
ченном количестве — по числу 

лауреатов. У некоторых уже собрались сер-
визы. Кто-то получит свою первую тарелочку. 
Мы надеемся, что наша премия будет жить. 
Она самая короткая в мире и самая веселая. 
Вы можете кричать, топать ногами, возму-
щаться, двигать стулья.

Евгений Миронов, который, кажется, 
принял больше всех наград за спектакль 
«Горбачев» в Театре Наций, где сыграл глав-
ную роль, кричал громче всех. Таким мы 
его еще не видели — хулиганство чистой 
воды. Весь в своего учителя Олега Табакова, 
который, бывая на премии в «МК», бурно 
реагировал на происходящее: так же по-
давал реплики из зала, нарушал все гра-
ницы и условности, как это бывает только 
в театре.  

Началась церемония с конца. Полага-
лось начать с начинающих, но Владимир 
Машков, представленный в категории «мэ-
тры», спешил в театр, чтобы срочно ввести 
одну актрису вместо другой, заболевшей, в 
спектакль, который играют в этот же вечер. 
Зал пропустил его без очереди за таре-
лочкой. «Простите великодушно, — сказал 
Машков. — Минное поле пандемии заставило 
нас вспомнить фразу «срочный ввод никто 
не отменял». Мы идем дальше бороться за 
жизнь. Прекрасно, что оставили хлеб и зре-
лища. Театры и продовольственные мага-
зины должны работать всегда. Я вам всем 
желаю здоровья, тогда мы вместе сможем 
спеть песню «Нас не закроют!». И пропел ее, 
как если бы пел «Нас не догонят!». 

Пока Владимир Машков держал речь, 
его друг и однокурсник Евгений Миронов 
кричал из зала: «Где борода?» А правда, где? 
«Оставил начинающим», — ответил Машков. 

В общем, главным режиссером короткого 25-
минутного действа стал Миронов. Просидев 
всю церемонию от и до, Миронов признался: 
«Я не видел практически ни одной работы, 
которые здесь награждают. Мы собираемся 
благодаря Марине Райкиной, мы все родные 
и близкие люди, а спектаклей друг друга не 
видели. Вы, кстати, тоже не приходили ко мне. 
«Сына» В РАМТе я видел». В ответ услышал 
от своего коллеги и лауреата, играющего в 
«Сыне» — Александра Деветьярова, — логич-
ный вопрос: «А как попасть на «Горбачева»?» 
И правда, как? Почти невозможно. Миронов 
вспомнил «Первый хлеб» в «Современнике» 
и выдающуюся работу Ахеджаковой.  

Чтобы пресечь некоторые вопросы, 
которые звучат из года в год от номинан-
тов и лауреатов: «как? он еще полумэтр?» 
— идеолог театральной премии «МК» Ма-
рина Райкина разъяснила, что вручаются 
награды в трех категориях: «Начинающие», 
«Мэтры», «Полумэтры», исключительно по 

возрасту. Тем самым успокоила лауреатку 
Розу Шмуклер, которая, получая награду 
за роль второго плана, оказалась в ранге 
начинающих, чему удивилась. Владимир 
Панков, получающий награду в качестве 
режиссера спектакля «Загнанных лошадей 
пристреливают, не правда ли?», вспомнил, 
как начинал когда-то с низов как композитор. 
Он поблагодарил «МК» за то, что, награждая, 
замечаем молодых людей и делаем это, по 
его мнению, сильно. 

Нонна Гришаева, получая награду за 
спектакль «Люся. Признание в любви», где 
она играет Людмилу Гурченко, сказала вер-
ные слова: «Человека помнят, пока о нем 
говорят. И душа его жива, пока его помнят. 
Надеюсь, что благодаря нашему спектаклю 
мы долго будем помнить потрясающую ак-
трису». Актеров действительно так быстро 
забывают, какими бы великими и знамени-
тыми они ни были. 

Елена Санаева произнесет веселую 
речь от имени «бабушки русской сцены», 
получая награду за свою прекрасную ра-
боту в спектакле «Школы современной 
пьесы» «Фаина. Эшелон»: «Очень приятно 
от московских комсомольцев получить эту 
премию. Она уже третья у меня. Всем успе-
хов и здоровья. Я уже тяжело переболела. 
Ура!». Ее коллега Людмила Хмельницкая из 
Театра на Малой Бронной призвала всех 
любить и лелеять Константина Богомолова, 
в спектакле которого и сыграла. Она так и 
сказала: «Да здравствует Богомолов!». Са-
мого Константина атаковали журналисты, 
у которых всегда есть к нему вопросы. Вот 
и теперь он отвечал, для чего, собственно, 
ввел новую форму взаимоотношений с бур-
жуазной публикой, способной выложить за 
спектакль с последующим продолжением 
в компании с Богомоловым кругленькую 
сумму. «Что делать? — ответил Константин 
как Чернышевский. — Таким образом мы 
будем зарабатывать на постановку новых 
спектаклей». 

Всеобщее внимание привлекала высо-
кая и стройная красавица с длинной косой 
Яна Прыжанкова, которую все называли 
Фанни Каплан. Она сыграла эсерку, убив-
шую Ленина, в Театре «У Никитских ворот». 

Яна отмечена за свой яркий дебют. И тоже 
удивилась, ведь в театре работает уже де-
сять лет. Но так бывает. Кстати, режиссер 
спектакля «Фанни» Марк Розовский Ленина 
не застрелил. 

Иосиф Райхельгауз, у которого уже це-
лая коллекция тарелочек «МК», радовался 
больше не за себя, а за других: за дочь и 
художницу Марию Трегубову, приехавшую 
на церемонию с дачи, где и подобрала для 
случая свой экстравагантный костюм; за 
ученика Дениса Азарова, получившего та-
релочку за «Пир» в Театре Виктюка, который 
недавно возглавил. Все-таки театральное 
братство сильно, и его не погубить, несмотря 
на обстоятельства.  

Неожиданный лауреат — скульптор 
Александр Рукавишников, которому дове-
лось поработать художником в «Табакерке» 
— в спектакле «И никого не стало» по пьесе 
Агаты Кристи (ее авторская толерантная 
версия «10 негритят», где вместо негритят 
индейцы). «Я действительно попал в чужой 
монастырь. Это дебют, состоявшийся бла-
годаря Владимиру Машкову. Вы же видели, 
какой он настойчивый. И меня уговорил», — 
сказал скульптор. 

В главной весовой категории спектаклей 
большой формы представлено было аж че-
тыре названия, и такое случилось впервые. 
Невозможно было выбрать, кто же лучший: 
«Горбачев» в постановке Алвиса Херманиса, 
«И никого не стало» в «Табакерке» в поста-
новке Владимира Машкова, «Моцарт «Дон 
Жуан». Генеральная репетиция» Дмитрия 
Крымова в «Мастерской Петра Фоменко», 
«Мертвые души» Владимира Иванова в Те-
атре им. Вахтангова. Миронов, правда, в 
шутку кричал, что следовало бы поточнее 
определиться. Он не раз поднимался на 
сцену за наградами, наверное, чаще других. 
Даже получал приз за лучшую женскую роль 
за отсутствовавшую Чулпан Хаматову — она 
занята на репетиции. Присуждение наград 
он оценил: «Ну очень справедливо!». 
Завершилась церемония по традиции общей 
фотографией, мизансцену которой опять же 
взялся выстраивать Евгений Миронов: «Как-
то мне одиноко! Давайте обнимемся».

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУДА ДЕВАЛАСЬ БОРОДА МАШКОВА

Нина Шацкая и Нонна Гришаева.

Евгений Миронов.

Елена Санаева.

Яна Прыжанкова.

Владимир Панков.
Татьяна Тарасова и участники 
«Лучшего студенческого спектакля».

Екатерина Кислова.

Иосиф Райхельгауз.

Марк Розовский.

Мария Трегубова
и Максим Обрезков.

Константин Богомолов.

Владимир 
Машков.
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СИЛОВИКИ

В ходе операции Кристине Плаксиной был 
удален не только яичник, но и фаллопиева тру-
ба. Ее должны были исследовать во время 
гистологической экспертизы, но где-то… по-
теряли. А уголовное дело по факту «Оказания 
медицинских услуг, повлекших по неосторож-
ности причинение тяжкого вреда здоровью», 
статья 238 ч. 1 УК РФ, на днях было прекращено 
Следственным комитетом.

Юлия Хаустова, Оксана Плаксина и еще 
несколько пострадавших от местной медицины 
отправили Владимиру Путину коллективное 
письмо с просьбой взять их дела под особый 
контроль и помочь встретиться с главой СК РФ 
Александром Бастрыкиным.

«Некачественная помощь нам всем была 
оказана в ОГБУЗ «Старооскольская окружная 
больница Святителя Луки Крымского» площад-
ка 2, что привело к потере жизненно важных 
органов и смерти наших близких», — написано 
в обращении к главе государства.

«Я у нашей следовательницы спрашиваю: 
«Где удаленный орган? Где фаллопиева труба?» 
— «Она есть». — «Где есть? Докажите!» Я видела 
бумагу, что фаллопиева труба исчезла, что ее 
нигде нет, — не может сдержать возмущения 
Оксана Плаксина. — А следовательница мне 
в ответ: «А с чего вы взяли, что потеря орга-
на несовершеннолетним ребенком является 
причинением тяжкого вреда здоровью?» А 
это ничего, что дочь может никогда не стать 
матерью? Что Кристина теперь на домашнем 
обучении, что у нее депрессия, что она сидит 
на серьезных гормональных препаратах, что 
мы вынуждены стоять на постоянном учете у 
врачей, причем не в нашем родном городе, а 
в Воронеже, за 120 километров. Потому что, 
выходит, в Старом Осколе нет гинекологов, 
которым можно было бы доверить здоровье и 
жизнь, а перед нами после случившегося даже 
не извинились…»

«Мандарины и конфеты 
не надо есть»

Живот у 14-летней Кристины Плаксиной 
заболел под Рождество 2020 года. Вызвали 
«скорую помощь». «Боли локализовались в 
области малого таза слева. Если честно, то мы 
очень встревожились. Так как до этого дочка 
уже стояла на учете у гинеколога, у нее выявили 
нарушения менструального цикла, — вспоми-
нает мать. — Врачи «скорой» поставили диа-
гноз: воспаление яичника. Но в больницу нас 
не взяли, сказали, если боли усилятся, чтобы 
звонили снова».

После отъезда «скорой» у Кристины еще 
и открылась безудержная рвота. Что поделать, 
заказали такси и уже своим ходом двинулись 

в горбольницу №1. В приемном покое дежу-
рил хирург — не гинеколог. «Но он, кстати, 
совершенно точно определил, что, скорее 
всего, это перекрут кисты яичника, что обе-
зболивать не будут, чтобы не смазать картину. 
И нас на «скорой» тут же отвезли в горболь-
ницу №2, где дочку приняла гинеколог Елена 
Дроботенко».

Девочку осмотрели на кресле. Сделали 
кардиограмму. «Я очень просила сделать ей 
УЗИ, — продолжает Оксана. — Врач долго 
отказывалась. Сказала, что вообще не ви-
дит никаких проблем. Что, скорее всего, это 
панкреатит, так как в новогодние праздники 
девочка могла переесть жирной пищи, конфет 
и мандаринов и у нее воспалилась поджелу-
дочная. Хотя она у нас такого перекуса вообще 
не любит».

В конце концов УЗИ провели ректально. 
И ничего не обнаружили. По факту Кристину 
госпитализировали с диагнозом «гастроэн-
терит средней степени тяжести неуточненной 
этиологии».

«Неделю дочь лежала в стационаре, и 
всю неделю у нее не прекращались ни боли, 
ни тошнота. Она даже просила не звонить ей 
лишний раз на телефон, так как все время ис-
кала удобную позу, в которой ей было бы не 
больно. А рвоту ей останавливали церукалом», 
— вздыхает мать.

12 января 2020 года выписали домой. Ска-
зали, что выздоровела. 17 января пришли на 
прием к педиатру, которая подтвердила факт 
выздоровления и что у девочки нет больше при-
чин не посещать школу. Продолжает болеть? 
Так сделайте еще раз УЗИ!

Запись на бесплатное УЗИ в их Старом 
Осколе расписана на несколько месяцев впе-
ред. Записались на платное — 24 января. «На 
нем наконец увидели, что у нее огромная ки-
ста, вроде бы справа — целых 8 сантиметров. 
Снова с результатами поехали к гинекологу 
Дроботенко. В этот раз она наконец признала, 
что киста есть и что это «правый яичник от-
дувается за левый», поэтому, хоть у Кристины 
и болит все время слева, проблемы именно с 
правой стороны».

Еще гинеколог объяснила, что такого рода 
фолликулярные кисты чаще всего регрессиру-
ют сами за несколько месяцев, волноваться не 
следует, само пройдет.

13 февраля родители за свой счет делают 
девочке МРТ органов малого таза, по заклю-
чению была установлена «картина крупного 
кистозного образования (…) нельзя исключать 
геморрагический инфаркт яичника».

Я так подробно описываю эти события, 
чтобы было понятно, что мама и папа Кри-
стины Плаксиной не сидели сложа руки, не 
ждали у моря погоды, а активно участвовали 
в установлении диагноза и спасении дочери. В 
то время как дипломированные специалисты 
рекомендовали успокоиться и ждать.

«На магнитно-резонансной томографии 
нам наконец-то правильно поставили кисту 
не правого, а левого яичника. Несмотря на то 
что у Кристины болело справа, из-за огромных 
размеров кисты яичник, который был гораздо 
меньше новообразования, перекрутился в пра-
вую сторону под тяжестью своего веса. К этому 
времени яичник уже умирал. Внутри оставались 
только гной и кровь. Мы срочно побежали к 
гинекологу Дроботенко, чтобы показать ей все 
это. Но она лишь сказала, что МРТ ошибается и 
надо продолжить назначенную терапию».

С большим трудом Оксана Плаксина вы-
била направление на госпитализацию в дет-
скую областную клиническую больницу Бел-
городской области. Там им сказали, что нужно 
готовиться к худшему, будут удалять ПРАВЫЙ 
яичник. «То есть они даже не знали, где точно 
киста находится!» — восклицает мать.

Понимая, что в итоге дочери могут выре-
зать не тот орган, Оксана везет ее в Воронеж на 
консультацию к местному светилу. Тот, оценив 
ситуацию, обещает провести минимально трав-
мирующее хирургическое воздействие, чтобы 

сохранить придаток. Девочка же молодая, ей 
еще беременеть и рожать. «Но 27 февраля 2020 
года Кристине провели операцию, в результате 
которой она потеряла левые придатки матки. 
Доктор ничего не смог сделать, он так и сказал: 
извините, не сохранил. Там было уже нечего 
сохранять. Слишком поздно. Как только он по-
пытался перекрутить ее левый яичник обратно, 
тот весь в гное просто отвалился ему в руки».

Возникла реальная угроза разрыва кисты, 
впереди маячил признак перитонита, и не ис-
ключен летальный исход. По словам матери, 
для удаления некротизированных остатков 
медики использовали полиэтиленовый пакет, 
каким-то образом его опустили через левое 
лапароскопическое отверстие и все вычистили, 
чтобы не допустить излития гноя в брюшную 
полость.

Из исследования прижизненного патолого-
анатомического исследования биопсийного 
(операционного) материала: патологический 
процесс в яичнике должен был длиться не ме-
нее трех недель. Кроме того, определяются 
«более свежие гемодинамические изменения, 
обусловленные одним из частых осложнений 
солитарных кист яичника больших размеров 
— «перекрут».

Яичник и фаллопиеву трубу передали на 
гистологию. Уголовное дело сразу не возбуж-
дали, вообще никаких объяснений, оправданий. 
Хотя на трех предыдущих УЗИ и томографе 
специалисты видели проблему, а гинеколог 
упорно назначала лечение, от которого, по-
лучается, никакого толку не было. По данным 
специализированной литературы, перекрут 
ножки яичника может произойти в 15–25% 
случаев. И, в свою очередь, быть полным (360 
градусов) и неполным (менее 360 градусов). 
При частичном перекруте ножки нарушается 

венозный отток при относительно сохраненном 
артериальном кровоснабжении. Как в случае 
с Кристиной.

При этом эксперт отметил, что он ничего 
не может сказать по поводу маточной трубы, 
которая также была удалена во время опера-
ции, потому что ее просто… нет. Нигде нет. 
Хотя именно эта труба могла бы точно пока-
зать, когда конкретно начались необратимые 
изменения в яичнике. Но фаллопиева труба 
самым невероятным образом исчезла, ее не 
было в предоставленных биологических ма-
териалах, исходя из этого, патолог поставил 
приблизительную дату начала сильного вос-
паления — примерно 30 января 2020 года. То 
есть когда родители Кристины бегали по всем 
врачам и умоляли спасти их дочь, на УЗИ было 
прекрасно видно, что она нуждается в сроч-
ном хирургическом вмешательстве. Однако 
по какой-то причине своевременно его так и не 
провели. «Чудо вообще то, что дочь осталась 
жива и ей удалось сохранить матку», — говорит 
Оксана Плаксина.

Следствие закончено. 
забудьте

Уголовные дела по врачебным ошибкам 
и ненадлежащей медицинской помощи, даже 
повлекшие за собой трагедию, как извест-
но, самые муторные, продолжительные по 
времени, требуется провести немало экс-
пертиз, чтобы установить истинную картину 
произошедшего.

Понятное дело, что раз подозреваемые 
врачи и эксперты — тоже врачи, а коллеге кол-
лега всегда ближе и роднее, чем потерпевший, 
нужно потратить огромное количество нервных 
клеток, чтобы докопаться до истины и добиться 
объективности.

Не специалистам найти причинно-
следственные связи и наказать медиков 
практически нереально. Даже эксперт из 
другого города скорее примется защищать 
своего коллегу, чем выискивать в его действиях 
недочеты.

Кто-то назовет это врачебной солидарно-
стью, кто-то — круговой порукой.

Уголовное дело по факту оказания Кри-
стине Плаксиной «медицинских услуг ненад-
лежащего качества» было возбуждено еще 3 
июля 2020 года. «И с этого времени и начались 
наши мытарства», — вздыхает Оксана.

Во-первых, мать вывели из состава уго-
ловного дела как законного представителя 
потерпевшей. Сделано это было грамотно, 
комар носа не подточит.

Оксана по делу проходит как свидетель. На 
ее показаниях строятся материалы обвинения. 
То есть сначала она была допрошена в каче-
стве свидетеля, а потом на основании статьи 
72 УПК РФ уже исключена из расследования 
как заинтересованная сторона. Оказывается, 
законный представитель потерпевшего одно-
временно свидетелем быть не может.

«Я считаю, что это сделали специально. 
Как представитель моей дочери я имела бы 
право знакомиться с материалами этого дела. 
А как свидетель я к ним теперь не допущена. 
Были попытки допросить еще и мужа, так как 
Кристина несовершеннолетняя, то ее интересы 
сейчас представляет отец. Слава богу, мы уже 
знали этот подводный камень и не дали себя 
запутать».

Но больше всего мать возмущена теми 
многочисленными экспертизами, которые 
были проведены по делу ее дочери. «Одна 
экспертиза была назначена в Перми, другая в 
Санкт-Петербурге. Мы потребовали копии до-
кументов, дипломов экспертов, сертификатов 
и копий лицензий, подтверждающих квали-
фикацию специалистов, которые проводили 
эти исследования. У нас было больше десяти 
экспертов, и да, я хотела удостовериться в 
том, что у всех есть необходимые документы 
на руках», — утверждает мать девочки.

2 февраля 2021 года было окончено произ-
водство комиссионной судебно-медицинской 
экспертизы качества оказания врачебной по-
мощи несовершеннолетней Плаксиной К. Ее 
проводило ФГБУ «Экспертный центр След-
ственного комитета РФ». В ходе нее «не было 
установлено прямой причинно-следственной 
связи между несвоевременным выявлением 
у потерпевшей заболевания и негативными 
последствиями, к которым это заболевание 
привело».

То есть, как сейчас любят повторять, «по-
сле» не означает «вследствие».

В Санкт-Петербурге экспертизу обещали 
провести в Военно-медицинской академии 
имени Кирова, но передали индивидуальному 

предпринимателю Т. Так как стандарты судебно-
медицинской экспертизы везде едины, то ни-
каких проблем в этом не увидели.

Результаты экспертиз оказались противо-
речивыми. Одна показала, что вины врачей нет. 
Другая — что причинно-следственная связь 
между тем, как Кристину лечили, и чем все это 
закончилось, все-таки есть, но косвенная.

«Мы заявляли ходатайства, что не у всех 
экспертов есть удостоверения о первичной 
специализации (ординатура или интернатура), 
не все предоставили дипломы о профессио-
нальной переподготовке, у нескольких были 
просрочены сертификаты специалиста, но 
потом нам показали действующие, в лицензии 
не указан вид деятельности, и на повторном 
заключении эксперта 1329, которое нам вы-
дали, название учреждения отсутствует и нет 
печати».

Еще, по словам Оксаны, одна из экспер-
тов имеет диплом стоматолога, но в деле по 
сертификату заявлена как патолог. «Разве это 
не совершенно разные специальности?» — 
спрашивает она у меня.

Что касается индивидуального предпри-
нимателя Т. из Санкт-Петербурга, который 
проводил экспертизу, то Следком охаракте-
ризовал его как высококлассного специалиста 
с давней практикой, много лет Центральный 
следственный аппарат в том числе назначает 
ему экспертизы. Никогда проблем по качеству и 
компетенции не возникало, поэтому сомнений 
не было. «Но коль скоро вы обозначаете опреде-
ленные доводы и сомнения, мы, безусловно, 
их проверим. Пока у меня никаких сомнений 
в том, что его экспертиза легитимная, нет», — 
ответил маме глава Следкома Белгородской 
области Станислав Захаров.

На просьбу же матери о встрече с главой 
СУ СК РФ по Белгородской области он отреа-
гировал так: «Мы решили вас принять заранее, 
поскольку подходят сроки принятия решения 
по тому делу».

И вот 4 октября Плаксиным объявили, что 
их уголовное дело прекращено и состава пре-
ступления здесь нет.

С салфеткой в животе

Историю Кристины Плаксиной можно было 
бы считать трагической случайностью, если бы 
не громкий скандал в Старом Осколе в 2017 
году, связанный с той же самой больницей и 
с гинекологией.

Уголовное дело Юлии Хаустовой рассле-
дуется почти пять лет. Несколько раз его пре-
кращали. Затем снова возобновляли. Было 
проведено огромное количество экспертиз. 
«Закрыть дело они не могут, так как я им не даю 
его закрыть», — говорит сама Юлия.

В январе 2015 года она обратилась в ги-
некологическое отделение горбольницы №2 
с резкими болями внизу живота. Поставили 
диагноз разрыв кисты желтого тела. Молодой 
женщине сделали операцию и выписали из 
больницы.

Но, как и в случае с Кристиной Плаксиной, 
боли не проходили. Около двух лет Юлия была 
постоянным пациентом местных эскулапов, и 
никто не мог установить правильный диагноз, 
потому что, вероятно, никто и представить 
не мог, что это возможно — забыть в животе 
кусок марли.

После операции лапароскопии в мае 2016 
года УЗИ показало наличие в организме у Юлии 
крупного кистозного образования и мощного 
спаечного процесса.

Третью операцию, уже по извлечению ино-
родного тела, Юлии провели в Воронеже.

«Салфетка была с гноем, она запуталась 
в кишечнике, и кишечник при этом спаялся», 
— жалуется Юлия.

Причем уголовное дело сперва возбуждать 
тоже отказались: дескать, истек срок давности. 
Женщина и ее адвокат добились возбуждения 
уголовного дела за оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности жизни 
или здоровья.

У Юлии Хаустовой также прошла череда 
экспертиз, в Белгороде, в Ханты-Мансийске, 

последняя датируется сентябрем этого года, 
но воз и ныне там.

Она сама специально ездила в Ханты-
Мансийск, чтобы присутствовать на допросе 
экспертов, и один из них все-таки произнес, 
что все проблемы со здоровьем у женщины 
— это действительно следствие системного 
воспалительного ответа на оставленную мар-
левую салфетку.

«Да, они видят причинно-следственную 
связь между забытой салфеткой и проведен-
ной операцией, но причинно-следственную 
связь между дефектами оказания медицинской 
помощи и ухудшением моего состояния они 
не видят и видеть не хотят», — переживает 
женщина. Вся ее жизнь пошла насмарку. Она 
не сможет родить третьего ребенка, о чем 
когда-то так мечтала, она вынуждена сидеть 
на строжайшей диете.

Тяжелая степень анемии, пневмония, 
осложненная плевритом, удаление части 
яичника — все это последствия той роковой 
медицинской оплошности.

Неподсудность 
по праву профессии

Только в России есть такая тенденция: 
что бы ни случилось, мы не трогаем врачей. 
Человек подчас виноват даже в том, что пришел 
лечиться здоровым, а выписался больным. И 
уж точно виновен в том, что посмел отстаивать 
свои права.

Так не должно быть, чтобы врачи и пациен-
ты находились не просто по другим сторонам 
баррикад — по разным сторонам фронта. И в 
этом случае больные находятся в заведомо 
проигрышной позиции, так как им самим зача-
стую и приходится доказывать факт врачебной 
ошибки, все против них, даже экспертизы.

Нужно ли судить за врачебную ошибку? 
Медики считают, что нет. Недавно они написали 
по этому поводу письмо президенту. Что раз 
они спасают человеческие жизни, то должны 
быть неподсудны. По крайней мере в период 
пандемии.

Неподсудность по праву профессии — 
это что-то новенькое. Так давайте не судить 
отдельных взяточников и негодяев среди си-
ловиков, потому что в целом-то те занимаются 
благородным делом.

Давайте прощать инженеров, по вине ко-
торых рухнул дом. Они ведь точно не хотели 
ничего плохого.

Если не наказывать за профессиональные 
просчеты всех — так давайте уже всех.

Почему же только для врачей должны 
быть сделаны исключения? Более 70 тысяч 
осложнений из-за врачебных ошибок было за-
фиксировано Минздравом в 2019 году. Сейчас 
эти цифры возросли многократно, но их даже 
никто не считает.

«В чем, говорите, вина врачей? В том, что 
они не установили вовремя причину болей, 
что кололи гормональные препараты. На ка-
ком основании ребенка с гинекологическим 
диагнозом положили в инфекцию и неделю 
там держали? Если бы девочке своевременно 
провели диагностическую лапароскопию, то 
орган можно было бы спасти. Но ситуацию 
запустили, ребенок лишился яичника и фал-
лопиевой трубы (гной пропитался в трубу), 
поэтому, думаю, они и утилизировали трубу. 
Еще пара недель — и удалили бы матку. Нас 
обвиняют в том, что якобы мы отказались лечь 
на обследование и поехали в Воронеж, но я не 
уверена в том, чтобы если бы мы не поехали, 
моя дочь вообще выжила бы», — возмущается 
Оксана Плаксина.

Она говорит, что сделает все, чтобы рас-
следование по делу Кристины было возоб-
новлено. Чего бы ей это ни стоило. Удалось же 
Юлии Хаустовой, получится и у нее.

Жаль, что за доказательства своей 
правоты приходится расплачиваться остат-
ками здоровья, душевных и телесных сил. 
И это сегодня, когда они всем нам так нуж-
ны. И врачам, и пациентам.

Екатерина САЖНЕВА.

25 октября российские таможенники от-
метили знаковую дату — 30-летие со дня 
образования Федеральной таможенной 
службы. Как изменился портрет контра-
бандиста за это время? Сколько экзоти-
ческих животных, растений и предметов 
старины перевозят преступники? Какие 
важные изменения ждут законопослуш-
ных пассажиров в будущем? Обо всем 
этом рассказал заместитель руководи-
теля ФТС России Олег Губайдулин.

— Олег Галинурович, охарактери-
зуйте современного контрабандиста 
— его социальный статус. Кто чаще за-
нимается контрабандой — мужчины или 
женщины?

— Чаще выявляем мужчин. Хотя женщин 
стали больше задерживать в последнее время 
на перевозке лекарственных средств, БАДов. 
В целом сегодня мы скорее говорим не о 
контрабандисте-одиночке, а об организо-
ванных преступных группах, которые хорошо 
структурированы, подготовлены и планируют 
преступление. Без участия сотрудников та-
моженных органов контрабандные переме-
щения значительных объемов товаров или, 
например, лесоматериалов невозможны. Есть 
примеры задержания и уголовного пресле-
дования представителей органов власти и 
управления. Эту работу проводит управление 
противодействия коррупции и наши коллеги 
по линии МВД и ФСБ.

— Есть ли изменения в контрабанде 
наркотиков — новые схемы или способы 
транспортировки?

— По большому счету нет. Наркотики пря-
чут в самых разных местах — одежда, ручки, 

сумки, зонтики и т.д. Некоторые, наиболее 
примечательные тайники хранятся в нашем 
музее. Из запоминающегося — весной этого 
года изымали порядка 370 кг героина, который 
перемещался в деревянных палетах. Они 
были изготовлены фактически заводским 
способом. Упакованные прессованные бри-
кеты — по внешнему виду и не скажешь, что 
они скрывают запрещенные вещества. Это 
была совместная реализация нашей службы 
и киргизских коллег. Прячут наркотики в по-
лостях автомобиля, бензобаках, где вырезают 
специальные отверстия.

— А в своем теле наркокурьеры пере-
возят зелье по-прежнему?

— Уже не так часто, как раньше. Хотя не 
так давно двух мужчин задержали во «Внуко-
во» — каждый перемещал внутри себя при-
мерно по килограмму пакетиков с кокаином. 
Обнаружили по внешним признакам — пасса-
жиры были без багажа. Выглядело странно, 
что люди летят из одной страны в другую и 
ничего с собой не везут, поэтому на них об-
ратили внимание. Тест на наличие кокаина 
показал, что чутье таможенников не подве-
ло. Эти пассажиры кроме перевозки еще и 
употребляли кокаин. Пакетики достали, все 
здоровы. Вынужден привести факт — количе-
ство перемещаемых наркотических средств 
ежегодно увеличивается. Однако и механизм 
обнаружения оттачивается.
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По ситуации на сегодняшний 
день — наркотики опиумной 
группы транспортируются в Рос-
сию, как правило, из государств 
Центральной Азии, Латинской 
Америки, сильнодействующие 

вещества — из Восточной Европы и Восточной 
и Центральной Азии. Одно время не был ак-
тивно задействован северный маршрут (Аф-
ганистан— Центральная Азия—Россия—
Европа), а сегодня этот маршру т 
популярен. 

— А если говорить о контрабанде 
оружия, отравляющих, взрывчатых и 
радиоактивных веществ, больше стали 
выявлять таких случаев? 

— В этом плане наметилось резкое увели-
чение международных почтовых отправлений 
и экспресс-перевозок. Часто в последнее 
время выявляем такие факты и возбуждаем 
уголовные дела. Так, не так давно коллеги из 
Ростова-на-Дону пресекли шесть попыток от-
править в США 300 единиц комплектующих к 
оружию — 2 автомата, 4 пистолета, около 700 
различных боеприпасов. Ну и по-прежнему 

перевозят в багаже. Так, один пассажир ав-
тобуса вез в своем рюкзаке магазины к пуле-
мету Калашникова. Это выявили на таможне 
Верхний Ларс — единственном дорожном 
пути из Грузии в Россию.

— Кажется, что в последнее время 
стали меньше ввозить контрабандой эк-
зотических черепах, попугаев, лемуров 
и прочих зверей. Например, в 90-е годы 
таких «пассажиров» было больше. 

— Наверное, с точки зрения количества 
стало меньше. Но изжить это зло пока не 
удалось. По-прежнему в бампере могут пере-
везти несчастных птиц — сокола или сапсана, 
которых усыпляют перед дорогой и заво-
рачивают в пакет, совершенно не заботясь 
о здоровье живого существа. Из последних 
примеров — в июне 2021 года россиянин пы-
тался вывезти в Китай животных, включенных 

в список СИТЕС (представители флоры и фау-
ны, находящиеся под угрозой исчезновения. 
— Прим. ред.): 8 тамаринов, 6 мартышек и 5 
кошачьих лемуров общей стоимостью 62 300 
долларов. Мы пресекли вывоз и возбудили 
уголовное дело по контрабанде.

— Как обстоит дело с перемещением 
ценных видов растений?

— С завидной регулярностью с Дальнего 
Востока пытаются провезти в Китай корень 
женьшеня, который включен в перечень стра-
тегически важных ресурсов флоры и фауны. 
Так, 30 сентября представители Дальнево-
сточной оперативной таможни возбудили 
уголовное дело в отношении гражданина КНР, 
планирующего перевезти из России в Китай 
13 кг корня женьшеня стоимостью более 365 
тысяч руб. Увеличение спроса на женьшень, 
который считается средством омоложения, 
мы наблюдаем и у европейцев.

— Контрабанда лекарств, по всей 
видимости, лишь немногим уступает по 
объему контрабанде наркотиков. Много 
ли среди выявленных препаратов средств 
для похудания, ЗОЖ, лечения редких бо-
лезней? Нет ли смысла декриминализи-
ровать эти статьи?

— Отмечу, по сравнению с прошлым го-
дом двукратно возросло количество изъятий 
сильнодействующих лекарственных веществ 
— в 2020 году порядка 170–180 кг, а в этом 
году почти 500 кг. Когда люди говорят о ЗОЖ, 
часто они подразумевают анаболики. На мой 
взгляд, анаболики и ЗОЖ — два взаимно ис-
ключающих понятия. Смысла декриминали-
зировать статьи нет — фактически это един-
ственный барьер на пути людей, которые этим 
занимаются.

— Прошла ли мода на предметы ста-
рины, которые в свое время активно по 
заказу иностранцев незаконно переме-
щали через границу?

 — Мода не прошла, но количество, на-
пример, незаконно перемещаемых икон по 
сравнению с 90-ми годами стало меньше. 

Это связано с тем, что совершенствуется 
таможенный контроль. Иконы, награды, 
шлемы — все это периодически пытаются 
перевезти через границу. Либо прячут, либо 
представляют недействительные докумен-
ты. Вот относительно недавно, в мае этого 
года, гражданин пытался ввезти в Россию из 
Украины три ордена Красного Знамени ценой 
более 260 тыс. руб. Факт незаконного пере-
мещения выявили сотрудники Московской 
областной таможни.

— Меня всегда интересовало, почему 
установлен лимит в 10 тысяч долларов — 
именно эту сумму наличными можно без 
декларирования перевезти через грани-
цу. Не имеет ли смысла его отменить или 
увеличить?

 — Это не вопрос ФТС России. Потолок в 
10 тысяч долларов установлен мировыми пра-
вилами, решение принимали с учетом мнения 
всех членов Евразийского экономического 
союза. Если говорить о нашей таможенной 
практике, бывает, что кто-то из пассажиров 
забывает показать деньги, кто-то не хочет 
специально декларировать. В настоящее 
время готовятся изменения в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях, где будет 
пункт, согласно которому при первом пере-
мещении суммы от 10 до 20 тысяч долларов 
можно будет ограничиваться предупрежде-
нием. Поправки находятся на рассмотрении, 
их примут в ближайшее время.

— Как думаете, что станет с контра-
бандой через 10 лет? Сойдет ли это яв-
ление практически на нет?

— По жизни я оптимист — считаю, что 
работа у таможенников будет всегда. Пока 
существует рентабельность этого бизнеса 
— будет и контрабанда. Но я уверен, что со-
временные формы таможенного контроля, 
формирование нормативных документов, 
оперативно-разыскные мероприятия позво-
лят смотреть на процесс пресечения контра-
бандных поставок с оптимизмом.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ДАМА СДАВАЛА В БАГАЖ:

«Как только я повернул вашей девочке левый яичник, он просто отвалился», — 
разведя руками, сказал опытный хирург жительнице Старого Оскола Оксане 
Плаксиной.
14-летняя Кристина Плаксина (имя изменено) в феврале 2020 года лишилась 
части репродуктивных органов.
Родители считают, что это произошло из-за несвоевременно поставленного 
диагноза и ненадлежаще оказанной медицинской помощи.
Это не первый громкий гинекологический скандал в Старом Осколе. Еще одна 
жительница города Юлия Хаустова полтора года проходила с забытой во вре-
мя операции в животе медицинской салфеткой. Несмотря на все доказатель-
ства, включая прогнивший кусок марли, на то, что это дело стало известным 
на всю страну, предварительное расследование длится вот уже четыре года 
— и пока ничего.

вещества из Восточной Европы и Восточной перевозят в багаже

«Аппаратура не заменит собачий 
нос»: таможенники рассказали 
про уловки контрабандистов

ГЕРОИН, ПИСТОЛЕТ, САКВОЯЖ

Сначала не было 
правильного диагноза, 
а теперь нет вины врачей

Оксана 
Плаксина будет 
бороться 
за свою дочь.

Эту салфетку Юля 
носила в себе 
полтора года.

дартысудебно последняя датируется сентябрем этого года

Причинно-следственной связи между здоровьем 
женщины и марлей в ее животе врачи не видят.
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ЛЮДЕИ ЛЕЧИТЬ?
ТОЛЬКО ПОРТИТЬ!



«Без женщины могут 
максимум месяц»
Узбекские мигранты ликуют: на днях их 

посольство в РФ сообщило о «миграционной 
амнистии» для тех, кто еще до пандемии схло-
потал российский «депорт» (запрет на въезд), а 
это целых 158 тысяч граждан Узбекистана. 

— То есть ждем назад всех, кого ранее 
выслали за нарушения российских поряд-
ков?! — в частном порядке любопытствую 
у сотрудника подмосковного отдела ми-
грационной службы.

— Тех, кто нарушал закон и был выдворен 
по суду, можете не ждать, на них амнистия не 
распространяется, — поясняет собеседник. 
— Снимут запрет только с тех, кто был де-
портирован за нарушение правил в области 
миграционных отношений. Просрочил визу, 
разрешение на работу и прочие бумажные 
дела. Кстати, теперь разрешение на работу 
будут оформлять на месте, а не у нас. Это нас 
разгрузит. 

Такой совместный проект МВД РФ и Узбе-
кистана стартует 18 октября: в его рамках 10 
тыс. узбекских трудмигрантов смогут офор-
мить патент еще дома, до въезда в РФ. Такое 
удобство — за счет российских работодателей, 
заказывающих себе импортных работников. 

— Мой муж Азизжон и брат Ариф оба рабо-
тали в России, а сейчас уже скоро два года, как 
дома, — делится 38-летняя Наргиза (все имена 
изменены по просьбе собеседницы. — Авт.), 
жительница кишлака в Кашкадарьинской об-
ласти Узбекистана. — Недавно услышали, что 
на российские стройки набирают, сразу 
пошли записываться. А мы с невесткой 
сели плакать. 

— Но почему?! В России же мужья 
больше заработают!

— Когда они дома, денег не хватает, 
это правда. Зато тут они не выпивают. И 
вообще ведут себя так, чтобы перед со-
седями не было стыдно. 

— Вы хотите сказать, что вдали от 
дома они ведут себя как-то иначе?

— Ну вы сами подумайте. Вернулся муж-
чина вечером с тяжелой работы в комнату, где 
еще пятеро таких же, как он. Готовить самим, 
убирать самим. Это наши мужчины умеют, но 
все равно одиноко им. И вот сидят вечерами, 
пьют. А как выпьют, сразу смелыми становятся, 
гулять идут на улицу. В русских городах никто 
же не смотрит за ними. А наши так устроены, что 
милиции не боятся, только соседских глаз. 

— И что, как-то нехорошо 
гуляют? 

— Конечно. Парень он может 
быть хороший. Муж, отец, брат. Но 
если выпивший идет и жены рядом 
нет, то юбку видит — крыша едет. 

Как выясняется, среди знако-
мых Наргизы уже двое мужчин во 
время заработков в России попали 
в неприятные истории из-за приста-
ваний к россиянкам. 

— На одного нашего земляка хо-
зяйка квартиры написала, что он к ней 
приставал, — рассказывает Наргиза. — 
Правда, потом забрала заявление. Там 
история темная, у Хусана здесь жена и 
дети. А хозяйка квартиры, говорят, за-
муж за него собралась. Не просто так, 
конечно, а потому, что он с ней спал. В 
общем, вернулся Хусан домой весь седой 
как аксакал. А Адил вообще неженатый в 
Россию уехал, ему 25 всего, на свадьбу 
только собирал деньги. Работал такси-
стом, матери деньги регулярно слал. А 
потом пропал. Нашелся только через три 
месяца — позвонил родным. Оказалось, 
пассажирка на него заявление написала, что 
он к ней приставал. В итоге отпустили, но след-
ствие долго шло, все нервы измотали. 

— А ваш Адил не признавался, что к 
клиентке приставал? 

— Он рассказал, что она сама хотела. Она 
заигрывала с ним. 

— А как именно?
— Ну, улыбалась ему, поддерживала раз-

говор, вперед согласилась пересесть, сказала, 
что узбекскую музыку любит... Ну, он с ума и 
сошел, молодой же парень, горячий. 

Но «трудности перевода» с языка тела — 
лишь малая часть проблемы, из-за которой 
жены гастарбайтеров не хотят отпускать их на 
чужбину, а некоторые жительницы российских 
городов среднеазиатских наемников откро-
венно боятся. Если свести к сухому остатку 
то, что стыдливо пытается объяснить Наргиза, 
темперамент у восточных мужчин таков, что 
без настоящей женщины «помогать себе сами» 
они могут максимум месяц. И если жены нет 
под боком дольше, то «при виде женской юбки 
у них едет крыша». Иными словами, многие 
просто перестают контролировать свое муж-
ское начало. 

— От такого только истинная вера может 
удержать, Всевышний, — говорит Наргиза. 
— Но когда на стройке, в мечеть некогда хо-
дить. Даже в пятницу не отпускают к вечернему 
намазу. 

— Так, может, вам стоит с мужем пое-
хать? Он на стройку, а вы тоже себе работу 
найдете. А детишек в российскую школу.

— Да я бы с радостью! — всплескивает 
руками Наргиза. — Но в том-то и дело, что так 
только до пандемии можно было. А теперь те, 
кого в пандемию вывезли, вернуться могут 
только по запросу. Например, хозяину надо 
30 мужчин на стройку, он их как бы выкупает. А 
меня кто будет выкупать? А если кто и выкупит 
— к примеру, убираться — то жить придется в 
общежитии, которое покупатель укажет. И вы-
ходить оттуда наверняка нельзя будет, покупа-
тель же отвечает за своих работников. Так что, 
даже если повезет, и я попаду в тот же город, 
куда и Азизжон, жить вместе мы не сможем. 

Хорошо, если видеться 
сможем, и то вряд ли. 
Это я уж про детей не 
говорю. А на стройке, 
куда мужа покупают, 
женщины не нужны, 
мы узнавали. 

— Может, нужно 
специально попро-
сить, чтобы нашли 
местечко?

— Кого просить-то?! 
У нас рекрутер по кишлаку 
ходит, но он такие вопросы не ре-
шает. Да и не думаю, что это вообще 
возможно. Хозяин дурак, что ли, мне прививку 
и медкомиссию оплачивать только для того, 
чтобы мы с мужем не разлучались?!

В постановлении о запуске пилотной про-
граммы по ввозу 10 тысяч трудовых мигран-
тов из Узбекистана на объекты РФ, 7 октября 
подписанном российским премьером, дей-
ствительно сказано, что не только проверка 
личности мигрантов и выдача разрешений на 
работу, но и их медицинское освидетельство-
вание, ковид-тестирование и вакцинация будут 
проводиться российской стороной за счет 
заказчиков. А поскольку все перечисленные 
процедуры весьма затратны, едва ли хозяин 
будет оплачивать лишние души, лишь бы при-
обретенные им работники не остались без 
женской ласки. 

— К нам стекаются данные желающих ра-
ботать в РФ со всей республики и заказы на 
рабсилу из России, — раскрывают алгоритм 
отбора мигрантов в ташкентском центре за-
нятости. — И еще рекрутеров запускаем по 
областям и кишлакам. Собираем заявления, 
потом смотрим по базе, кто куда подходит. 
Если на стройку, например, то пожилых нельзя, 
больных нельзя, все надо проверять. Сейчас 
в основном со строек запросы. Покупают, ко-
нечно, мужчин, молодых, здоровых. 

— И много желающих уехать на тяже-
лую работу вдали от дома, разлучившись 
с семьями? 

— Примерно 250 человек в день в Рос-
сию отправляем. Для семей и едут, денег ведь 
многим не хватает. Детей растить, выросших 
женить, пожилых родственников лечить...

«А теперь представьте, что 250 «молодых, 
здоровых» мужчин с восточным темпераментом 
ежедневно прибывают в российские города 
для физического труда на свежем воздухе, 
после которого мужскому организму требуется 
поесть, поспать и сбросить сексуальное на-
пряжение, — говорит психолог-практик Елена 
Пиховкина. — А сбросить его некуда, так как 
жена осталась на родине. Или молодой че-
ловек вообще не женат, так как только копит 
на свадьбу». 

Многие российские эксперты — психологи, 
сексологи и юристы — солидарны с мнением, 
что домогательства со стороны трудмигрантов, 
на которые все чаще жалуются россиянки, 
порождены невозможностью утолить свой 
сексуальный голод каким-либо законным пу-
тем — родная жена далеко, взять ее с собой 
нельзя, русские девушки на интим не соглаша-
ются, а обращаться к «ночным бабочкам» нет 
ни средств, ни времени. А не уезжать из дома 

тоже никак нельзя, ведь чаще 
всего один работающий в РФ мужчина 

обеспечивает не только себя, жену и детей, 
но и всю большую семью, включая пожилых 
родителей и родню.

И очень похоже на то, что круг 
замкнулся. 

«Жена нэт, нэвеста нэт, 
любов нэт...»

С весны 2020 года, когда из РФ в 
среднеазиатские республики улетали 
последние до отказа набитые вывозные 
борта, и до октября этого года, когда ре-
крутинг гастарбайтеров возобновлен, 
в российских городах оставалась лишь 
малая часть гигантского мигрантского 
сообщества. Но даже она, преиму-
щественно мужская, оставшись без 

вывезенных на родину землячек, 
за пандемию успела в поисках 

ласки натворить дел и на-
строить многих против 

себя. К примеру, жалобы 
жительниц российских 

городов на приста-
вания таксистов из 
азиатских трудми-
грантов стали на-
столько привычны-
ми, что отличаются 
только названиями 

городов и районов. 
И почти в каждом 

случае «приставала» 
(найти которого оказы-

вается совсем не трудно, 
ведь он продолжает чуть ли 

не круглосуточно «бомбить») 
клянется, что пассажирка «сама 

намекала, что хочет познакомиться с ним 
поближе». А дама уверяет, что и мысли по-
добной не допускала. 

«И, увы, по-своему оба правы, — отмеча-
ет психолог-практик Елена Пиховкина. — То, 
что для жительницы российского мегаполиса 
— простая вежливость, для выходца из иной 
культуры и обычаев, да еще и одинокого на 
чужбине, чуть ли не приглашение в постель». 

В самой свежей истории с азиатским 
таксистом и 19-летней столичной студент-
кой, ставшей достоянием общественности, 
водитель умолял девушку сходить с ним на 
свидание. Тем временем другая московская 
студентка, 22 лет, заявлять никуда не стала, 
хотя в ее случае «мольбы таксиста» были куда 
конкретнее: 

— Жена нэт, нэвеста нэт, любов нэт, — изо-
бражает «брачные игры» таксиста его жертва, 
которую, на ее счастье, склоняли к интиму толь-
ко словами. — Битый час мне на свою жизнь 
плакался. Больше в такси с азиатским водилой 
не сяду ни за что!

За последний пандемийный год, увы, слу-
чались вещи и пострашнее. Зимой в окрест-
ностях столицы таксист из гастарбайтеров из-
насиловал свою нетрезвую пассажирку, после 
чего невозмутимо завершил заказ, доставив 
ее по указанному в заказе адресу. А в сентябре 
в том же ближнем Подмосковье произошла 
настоящая трагедия: 67-летняя местная жи-
тельница отправилась за грибами и на свою 
беду наткнулась в лесу на троицу нетрезвых 
и взвинченных нерастраченной сексуальной 
энергией трудмигрантов. Двое из троих на-
кинулись на пожилую женщину и изнасиловали 
ее. А сообразив, что натворили, перепугались 
и убили. Такое зверство стало последней ка-
плей в терпении жителей ближайшего к месту 
жуткого происшествия поселка Бужаниново, 
жительницы которого уже давно жаловались 
на приставания со стороны мигрантов. 

— Да этим… все равно, кому, извиняюсь, 
присунуть, — негодуют бужаниновцы. — Мо-
лодая, старая, лишь бы женщина была. 

К счастью, немало и тех, кому посчастли-
вилось благополучно сбежать из объятий, как 
правило, нетрезвых работников из сопредель-
ных государств и заявить на них в полицию. Но 
едва ли правоохранители смогут выделить 
время и ресурсы на отлов всех приезжих «дон-
жуанов» — особенно тех, кто калечит жертву не 
физически, а психологически. Как, к примеру, 
темпераментный таксист, заблокировавший 
в салоне своего авто 23-летнюю петербур-
женку и принявшийся при ней, так скажем, 

самоудовлетворяться. А по словам жертвы, 
еще и уговаривал ее «немножко потерпеть»: 
«Сейчас-сейчас, еще минуточку, подожди!» 
Поразительно, но на родине бесстыдника, 
куда эта история дошла благодаря соцсетям, 
его поступку нашли если и не оправдание, то 
объяснение. 

— Да, это позор, — признает землячка 
мужчины, в Рунете известного как «питерский 
таксист-онанист». — Но наши мужчины сейчас 
в России на заработках в основном одни, без 
семей. Даже при ком были жены, те в пандемию 
уехали домой. Работа тяжелая, снимают углы 
с соседями. Но мужчина все равно если моло-
дой, то ему надо разрядку в этом смысле… ну, 
сами понимаете. И что ему делать? Женатый к 
чужим женщинам не пойдет. Да и неженатому 
где взять женщину? Русские девушки на уха-
живания гастарбайтеров редко отвечают, на 
проституток денег нет, да и грех это. 

— А такое вытворять на глазах у чужой 
женщины — не грех?!

— Я не оправдываю его, дурак он. Просто 
понимаю почему. Холодно, одиноко… Вот и 
сажают таких дураков как насильников. Хотя 
он и пальцем ее не трогал. 

Но для женщины, а уж тем более для юной 
девушки, подобный «дзюбинг» постороннего 
мужчины, прибывшего в качестве водителя, 
— психологическая травма. Степень ее тя-
жести зависит от особенности психической 
конституции каждой женщины, но в некоторых 
случаях может потребовать даже медицин-
ской реабилитации. Но вот квалифицировать 
по какой-либо статье УК РФ подобное дея-
ние не получится, поскольку там есть только 
«изнасилование» и «действия сексуального 
характера», одинаково предусматривающие 
физический контакт насильника с жертвой, 
которого в случае с мастурбацией на глазах 
жертвы или пресловутых «эротических уго-
воров» не бывает. 

«Надо подавать на возмещение морально-
го вреда в районный суд по месту регистрации 
компании, а также можно попытаться возбудить 
уголовное дело по ст. 213 УК РФ «Хулиганство», 
— рекомендует адвокат Майя Шевцова. — В 
прошлом году по этой статье возбудили дело 
в отношении пранкера, упавшего на пол в 
метро и кричавшего, что у него коронави-
рус. Уголовное дело именно потому, что 
он делал это в общественном транспорте. 

Такси — тоже общественный транспорт, и 
публичные действия сексуального характера 
в нем — хулиганство. Право на компенсацию 
морального вреда прописано в статье 15 ЗЗПП: 
«Моральный вред, причиненный потребителю 
вследствие нарушения изготовителем (ис-
полнителем, продавцом, уполномоченной 
организацией или уполномоченным индиви-
дуальным предпринимателем, импортером) 
прав потребителя, предусмотренных законами 
и правовыми актами РФ, регулирующими от-
ношения в области защиты прав потребителей, 
подлежит компенсации причинителем вреда 
при наличии его вины. Размер компенсации 
морального вреда определяется судом и не 
зависит от размера возмещения имуществен-
ного вреда».

«Если б я был султан...»

Но заклеймить виноватых всегда легче, 
чем найти достойный выход из положения. Ведь 
едва ли ради свежеамнистированных темпе-
раментных восточных работников российские 
власти пойдут на создание специализирован-
ных кварталов «красных фонарей» по снижен-
ным ценам. А если один сердобольный хозяин 
и оплатит особо ценному работнику приезд 
жены, то каково будет землякам счастливчика, 
которым не так повезло? Не ввергнет ли это 
их в очередной грех — на сей раз возжелания 
жены единоверца?!

— Это огромная проблема, — признает 
имам одной из столичных мечетей. — На чуж-
бине не страшно только семейным. А неженатых 
одиночество вводит в грех. Стыдно сказать, но 
за пандемию среди правоверных появилось 
невиданное количество геев.

— А вы откуда знаете?!
— Так приходят, каются, совета просят. 

Они думают, что болеют. Но ничего поделать 
не могут, им плотская разрядка нужна, а рядом 
только сосед лежит. 

Российские сайты знакомств и впрямь пе-
стрят объявлениями от среднеазиатских труд-
мигрантов, ищущих знакомств… с парнями!

— Семья в исламе служит не только для 
продолжения рода, но и для того, чтобы огра-
дить самого себя от запретного, избежать ис-
кушения в прелюбодеянии, застраховать себя 
от нечистых мыслей, — разъясняет мусульман-
ский духовник. — Молодым мужчинам, еще не 
женатым или приехавшим на заработки без 
семей, общение с женщинами физиологически 
необходимо, но осуществить его, не совершая 
греха, крайне затруднительно.

Действительно, связь без никаха (брака 
перед лицом Всевышнего), прикосновение 
к продажной женщине, к чужой жене — все 
это для мусульманина страшные грехи. Един-
ственная уступка со стороны шариата — так 
называемый «временный брак» с иноверкой, 
который можно заключить хоть всего на час. 
Другой вопрос, что россиянки отнюдь не горят 
желанием подобным способом предостав-
лять трудмигрантам секс-разрядку. И однажды 
изнуренные тяжелым трудом и отсутствием 
женской ласки горячие восточные парни не 
могут совладать с «нечистыми помыслами» и 
совершают грехопадение — домогательство, 
изнасилование, извращение. 

Но что же делать? Мы спросили, как из-
бежать приставаний темпераментных мужей 
у тех, кто знает их лучше всех, у жен. Советы 
оказались нехитрыми, зато наглядно указываю-
щими, насколько разный у нас «язык пола». Если 
восточный мужчина, будь он таксист, рабочий, 
дворник или просто прохожий, обращается к 
незнакомой ему женщине, а она ему охотно 
отвечает, да еще и улыбается, для него это 
никакая не вежливость и не гостеприимство, 
а практически «знак согласия».

— По той простой причине, что на его роди-
не честные девушки и женщины с незнакомцами 
в беседу никогда не вступают, — комментирует 
ответы мигрантских жен психолог-практик Еле-
на Пиховкина. — Даже если этот незнакомец 
— прибывший к вам по вызову таксист, раз-
говаривайте с ним только по делу, к примеру, 
если понадобится уточнить адрес или маршрут. 
Любые разговоры на отвлеченные темы со 
стороны женщины, даже если вы застряли в 
многочасовой пробке, таксист-азиат воспримет 
не как простое человеческое внимание, а как 
явный женский интерес к его мужскому началу, 
чуть ли не просьбу... 

А если женщина просит, настоящий мужчи-
на не отказывает — предупреждают россиянок 
остающиеся на родине жены трудмигрантов.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ТЫ и Я
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

26 октября 2021 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место, где предпи-
сано лежать больному домочадцу. 4. Высо-
кая температура как признак простуды. 10. 
Вешенская на карте Ростовской области. 11. 
Троглодит, выслеживавший мамонта. 13. 
«Лампочка», загоревшаяся в голове новато-
ра. 14. Цвет шара в песне группы «Наутилус 
Помпилиус». 15. Большая труба, которая яв-
ляется частью городской канализационной 
системы. 16. Лентяйка в мятом и грязном 
платье. 18. «Повальный» итог встречи на 
ринге. 20. Нос друга Степашки и Фили из 
передачи «Спокойной ночи, малыши!». 22. 
Враг фашиста в брянском лесу. 23. Воздуш-
ная гавань за чертой города. 24. Нечелове-
ческая жестокость. 27. Зажим, мешающий 
полету сушащейся на веревке простыни. 30. 
Роль Пуговкина в киносказке про Финиста. 
32. Оценка за абсолютно безграмотный дик-
тант. 34. Очередь управленцев, ожидающих 
места. 35. Краткое и точное определение 
понятия. 36. Огонь, оберегаемый матерью 
семейства. 38. Масло под колбасой на бу-
терброде. 39. Шумовой «тайм-аут» перед 
грозой. 40. Свинья, объевшаяся монет. 
41. Место прогулки Онегина в боливаре. 
42. Кавалер фигуристки в танцах на льду.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жалобщик в кабинете 
терапевта. 2. Незнакомая женщина в речи 
малышки. 3. Сезонный «шерстопад» в жизни 
кошки. 5. Лобанов в подчинении у доктора 
Быкова в телесериале. 6. Орущий босс с 
расшатанными нервами. 7. Жак де Моле в 
ордене тамплиеров. 8. Врач с купленным 
в переходе дипломом. 9. Барахолка, где 
тусуются массы ротозеев. 10. Название ко-
лесного парохода в комедии «Волга-Волга». 
12. Учетный список земельных участков. 
17. Маляр, оставивший после себя одни 
огрехи. 19. Кордон полиции вокруг митин-
гующих. 20. «Заряд», что несут оптимисты 
и приколисты. 21. Действо, изображаемое 
в танце пасодобль. 25. Искатель кладов в 
затонувших кораблях. 26. Зевака, ставший 
свидетелем происшествия. 27. Причина 
брака провинциала с москвичкой. 28. Сик-
стинская достопримечательность Ватикана. 
29. Лебедь, о верности которого слагают 
песни. 31. Служитель в дверях дорогого 
ресторана. 33. Приправа-«горлодерка» из 
абхазской кухни. 34. Ягода, любимая сне-
гирями. 37. Запах от кастрюли, забытой 
на плите. 38. Морской кот из семейства 
хвостоколовых.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россыпь. 4. Храбрец. 10. Личинка. 11. Слизняк. 13. Плач. 14. 
Нуга. 15. Уточнение. 16. Ляпсус. 18. Злость. 20. Чистота. 22. Задержка. 23. Дерзость. 
24. Пощечина. 27. Согласие. 30. Аппетит. 32. Пиетет. 34. Палуба. 35. Узурпация. 36. 
Трек. 38. Баба. 39. Торнадо. 40. Кульман. 41. Контора. 42. Выстрел.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рашпиль. 2. Спич. 3. Примус. 5. Разрез. 6. Баян. 7. Цоканье. 8. 
Расческа. 9. Астероид. 10. Лампада. 12. Курсант. 17. Угнетение. 19. Лихорадка. 20. 
Чужбина. 21. Агрегат. 25. Огнемет. 26. Апперкот. 27. Сетчатка. 28. Истукан. 29. Спутник. 
31. Балабол. 33. Турнир. 34. Пяльцы. 37. Корт. 38. Бант.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки,

монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у.
Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, 
СП, КМ,
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

«ЮБКУ ВИДИТ —
  КРЫША ЕДЕТ»

АГН МОСКВА

Испытание пандемией показало, насколько мы с гастарбайтерами 
нужны друг другу: мы без них как без рук, а они без нас — как без 
кошелька. И вот, без малого два года спустя, грядет обоюдовыгодное 
воссоединение: с 18 октября российские работодатели могут сами 
завозить из Узбекистана, где самое гигантское предложение, 
необходимое им число трудовых мигрантов — за свой счет и под свою 
ответственность. А для удобства оптовых закупок дешевой рабсилы 
объявлена и «миграционная амнистия» — снятие запрета на въезд для 
тех, кто уже успел получить российский «депорт». Вроде каждому по 
потребностям: хозяевам — работники, мигрантам — заработки. Но 
вместо радости женская часть семей гастарбайтеров бьет тревогу. 
Чего опасаются и от чего предостерегают россиянок мигрантские жены, 
мы выяснили у них самих. 

«Оружие»
✔ Полуавтомат от клас-
сиков — самозарядный 
карабин Merkel SR1.
✔ «Линий» мало не быва-
ет — как заставить патрон 
работать.
✔ Увидеть то, что далеко 
— преимущества подзорных 
труб.

«Природа»
✔ Кабарга: мифы и ре-
альность — точка зрения 
эксперта.
✔ Через тернии к звез-
дам — в попытках добыть 
трофейного козерога.

✔ Рикошетом по неце-
левым — темная сторона 
агрокультуры.
✔ Грибной народец — 
дары поздней осени.

«Трофеи»
✔ Танзания в сердце 
— страна, куда охота 
вернуться.
✔ Царь горы — в Катон-
Карагай за маралом.
✔ Нежданный фарт 
— гусь на утином 
перелете.

«Рыбалка»
✔ Кубинские страсти 
— свобода барракуде!

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

НЕ ПРОПУСТИ!

26 октября, с 11.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, в фойе ЦСО «Вера»
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, в фойе ЦСО «Забота»
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6Б, в фойе ЦСО «Забота»
СЕРПУХОВ, ул. 1-я Московская, д. 24, 
в фойе Серпуховского дома ветеранов
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
в фойе клуба «Активное долголетие»
27 октября, с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
в фойе ЦСО «Отзывчивое сердце»
ПОДОЛЬСК, ул. Февральская, д. 2А, 
в фойе ЦСО «Подольский»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
в фойе Красногорского ЦСО
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
в фойе Пушкинского ЦСО
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в ЦСО «Золотой ключик», с авто
28 октября, с 11.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
в фойе ЦСО «Люберецкий»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
в фойе Щелковского ЦСО 

МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 
в фойе Мытищинского ЦСО 
ЖУКОВСКИЙ, ул. Маяковского, д. 5, 
в фойе ЦСО «Раменский»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, 
в фойе ЦСО «Химкинский»
29 октября, с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
в фойе Межмуниципального ЦСО 
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, 
в фойе Волоколамского ЦСО 
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45А, 
у входа в ЦСО «Золотой ключик», с авто
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, 
у входа в Орехово-Зуевский ЦСО, с авто 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
со стороны 1-й Рыбной ул., с авто
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, 
в фойе ЦСО «Раменский»

ПОДПИСКА  НА «МК» В ЦСО ГОРОДОВ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам 
I и II группы для оформления льготной под-

писки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Газета «МК» (понедельник—пятница) — 5 выходов в неделю на весь 2022 год.
— индекс МК301 стоимость 2400,00 рублей на 12 месяцев.

Газета «МК» (понедельник—пятница) — 5 выходов в неделю на первое полугодие 2022 года. 
— индекс МК277 стоимость 1200,00 рублей на 6 месяцев. 

Для инвалидов I и II группы и ветеранов ВОВ предусмотрены дополнительные скидки.

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

Гастарбайтерские жены 
предостерегают россиянок 
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Этапы Гран-при в олимпийский 
сезон — особая история, за которой 
следят пристально и судьи, и специали-
сты. Спортсмены шаг за шагом должны про-
двигаться к Олимпийским играм, показывая 
себя в сравнении с соперниками. Этап Skate 
America прошел не без сенсаций. Таковыми 
можно считать поражение Нейтана Чена, впер-
вые после Олимпийских игр в Корее, и прорыв 
японской пары Рико Миура и Рюити Кихира на 
пьедестал (они завоевали «серебро» и ярко 
намекнули, что Япония готовит к командному 
турниру в Пекине-2022 пару, которая способна 
набрать довольно высокие баллы).

Но пока неожиданные результаты носят 
все же локальный характер. Этапы — это под-
готовка к сезону, пусть и преследует значимую 
конечную цель — выход в финал Гран-при, что 
весьма престижно. А подготовка к главным 
стартам у всех спортсменов складывается 
по-разному. 

Евгения Тарасова и Владимир Морозов в 
Америке победили. И это первый успех пары 
под руководством тренерского штаба во главе 
с Этери Тутберидзе. Александра Бойкова 
и Дмитрий Козловский, выступая с услож-
ненной программой, не избежали ошибок, 
стали третьими. Второй этап серии Гран-при, 

который нужно выигрывать, у пары пройдет 
через месяц во Франции. 

● ● ●
Выступление одиночниц на любом стар-

те — это в современных реалиях фигурного 
катания всегда страсти, битвы и споры. Саша 
Трусова одержала первую победу в серии 
Гран-при олимпийского сезона. Для этого ей 
понадобились всего один элемент ультра-си 
и чистейшим образом исполненные програм-
мы. В сумме за две программы чемпионка 
набрала 232,37 балла. Второе место заняла 

Дарья Усачева — 217,31, третьей стала Ён Ю 
из Южной Кореи — 216,97, Ксения Синицына 
завершила этап на пятом месте — 205,76.

Лед Лас-Вегаса увидел чистый прокат 
чемпионки, а это важно со всех точек зрения: 
и репутационной, и финальной в серии Гран-
при. Две безошибочные программы Трусовой 
на Skate America — заслуга и исполнения, и 
тактики. 

После победного проката Саша ожидае-
мо сказала: «Мы уменьшили контент до одного 
четверного, это легкий вариант. Я рада, что 

получилось откатать чисто, но хочу больше 
четверных». И уточнила, что находится в не 
самой лучшей форме. «В хорошей форме я 
была на контрольных прокатах. Постараюсь 
ее вернуть и отобраться на Олимпиаду».

Александра приехала в США с травмой 
ноги, что заставило облегчить программы: 
в короткой не пытаться исполнять пока еще 
коварный для Саши аксель в три с полови-
ной оборота, а в произвольной использовать 
только один четверной прыжок. И так полу-
чилось, что именно травма дополнительно 
смогла показать силу Саши. Преодоление 
— само собой. Но можно ведь было десятки 
раз предполагать, как будет выглядеть упро-
щенная программа — то есть не пять прыжков 
в четыре оборота — и к какому результату она 
приведет, но так и не узнать ответ. И если бы 
не травма, о которой Александра Трусова 
традиционно не хочет говорить подробно, 
мы бы увидели в Лас-Вегасе другую произ-
вольную программу. И ее исполнение могло 
не порадовать. (Потому что сорванные прыжки 
в четыре оборота, как это было уже в сезоне 
на турнире в Америке после триумфальных 

контрольных прокатов Саши с пятью прыжка-
ми ультра-си, портят впечатление.) Совсем не 
факт и обратное. Но теперь очевидно уже по 
свершившемуся факту: даже единственный 
четверной в произвольной, исполненный чи-
сто, выводит спортсменку на первое место. 
Без вопросов. 

А ее Круэлла, в образ которой Саша впи-
сывается очень органично, достойна чистых 
прокатов. Отдельных слов достойно и платье 
ледовой Круэллы со вставками из газет — это 
отсыл к фильму. Правда, и тут «Хрустальный» 
развил идею под Трусову: на платье появились 
специальные нашивки с именами ее собак. 
Очень смешно говорит об этом сама Саша: 
пять прыжков в четыре оборота, пять собак. И 
пять их имен, которые «поселились» на платье 
по возрастному принципу: четыре девочки и 
примкнувший к ним Джек. 

Кстати, отсутствие рукавов и в короткой, 
и в произвольной программах фигуристка 
объясняет личной просьбой к дизайнерам 
— иначе ей неудобно прыгать с поднятыми 
руками. Последний ли это вариант? Трусова 
— так уж повелось — меняет платья в сезоне 
часто. Но ведь и поиск сочетания удобства и 
экстравагантности, попадания в образ на сто 
процентов — процесс нескончаемый.

Итоговая оценка, полученная Трусовой 
в Лас-Вегасе, всего на девять баллов ниже 
той лучшей, что судьи выставили на этапе 
Гран-при в 2019 году, когда Саша исполнила 
четыре четверных прыжка, один с падением. 
Лутц, а именно его спортсменка показала 
единственным из прыжков ультра-си в про-
извольной программе на Skate America, Саша 
любит. Говорит, что для нее это самый легкий 
из четверных. (А вообще-то он самый ценный в 
фигурном катании и сложный в разучивании.) И 
что сделать его она может в любое время — не-
важно, в какой форме находится. Даже (!) после 
трехнедельного отпуска, причем в первый же 
день. «Главное, знать, как его сделать».

Трудно сказать, как у Этери Тутберидзе с 
Сашей шло обсуждение упрощенного контен-
та произвольной программы. Наверное, не так 
просто. Внутреннюю кухню тренерский штаб 

обычно старается не выдавать, по крайней 
мере в момент событий, а Саша вообще пред-
почитает улыбаться и с большей охотой гово-
рить о посторонних вещах. Но как-то удалось 
договориться — и прежде всего Саше с самой 
собой. Уговорить себя признать сложившиеся 
обстоятельства серьезными для отказа от 
четверных прыжков, акцентно разбросанных 
по произвольной программе.

И две безошибочные программы Тру-
совой на Skate America — это заслуга и ис-
полнения фигуристкой всех элементов, и ее 
совместной с тренерским штабом тактики. 
Саша действительно владеет уникальным 
оружием, которое применять надо грамотно. 
И то, что первый же крупный старт олимпий-
ского сезона увидел именно это, говорит в 
пользу спортсменки, известной своим макси-
мализмом и отстаиванием интересов всегда в 
пользу усложнения. Дорога в Пекин — особая 
дорога. И просчеты на локальных стартах 
могут аукнуться в самый нужный момент.

Трусова начала свой путь с чистой побе-
ды. Да, конечно, одногруппниц, которые могут 
в соперничестве с Сашей применять то же 
многооборотное оружие, — Камилы Валиевой, 
Ани Щербаковой — на льду первого этапа 
Гран-при не было. Но состав в Лас-Вегасе 
был сильный. Кореянка Ён Ю исполнила-таки 
в произвольной аксель в три с половиной 
оборота, обойдя Каори Сакамото в споре 
за третье место. Но и японка, столь убеди-
тельная и мощная в «Матрице», показала, 
что готова биться, делая ставку на то, чем 
владеет блестяще. 

Дарья Усачева удержала второе место в 
Лас-Вегасе, несмотря на досадную ошибку 
на выезде с флипа и последовавшего за этим 
упрощенного каскада — двойной тулуп вме-
сто тройного в каскаде с тройным флипом. В 
произвольной она заняла четвертое место, но 
отрыв после короткой программы позволил 
остаться на итоговом втором. Похоже — да 
и сама фигуристка в этом призналась, — по-
нервничала Даша чуть больше, чем обычно, 
— все-таки дебют. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.10.2021
1 USD — 70,1345; 1 EURO — 81,7418.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Зотов (1946) — государственный 
деятель
Андрей Кокошин (1945) — ученый-политолог, 
доктор исторических наук, профессор, дей-
ствительный член РАН
Игорь Масленников (1931) — кинорежис-
сер, сценарист, продюсер, народный артист 
РСФСР («Приключения Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона»)
Франсуа Мит теран (1916 –1996) 

— французский политик-социалист, 21-й 
президент Франции (1981–1995)
Александр Хинштейн (1974) — журналист 
и политический деятель, председатель Ко-
митета Госдумы Федерального Собрания РФ 
по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем в Москве 6…8°. Облачно с проясне-
ниями. Без осадков. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 7.23, заход Солнца — 17.02, 
долгота дня — 9.39.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Праздник приятных неожиданностей
1636 г. — основан Гарвардский колледж, 

ставший в первой четверти XIX века универ-
ситетом, одним из самых известных в США 
и мире
1861 г. — немецкий изобретатель Филипп 
Рейс во Франкфурте продемонстриро-
вал свое изобретение, которое он назвал 
телефоном

1956 г. — образовано Международное агент-
ство по атомной энергии (МАГАТЭ)
1976 г. — Постановление ЦК КПСС и СМ 
СССР «О мерах по дальнейшему развитию 
производства, расширению ассортимента, 
повышению качества рыбной продукции и по 
улучшению торговли рыбными товарами» (по 

одной из версий, именно тогда были введены 
«рыбные четверги» в общепите)
2006 г. — сборник произведений Андрея 
Битова «Дворец без царя», посвященный 
Санкт-Петербургу, жюри Бунинской премии 
признало лучшим произведением из участво-
вавших в конкурсе

ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕПЛИКА

Человек часто совершает абсолютно 
глупые действия. Например, когда его 
выбрасывают из самолета без парашюта, 
он знает, что не полетит как птица, но все 
равно машет руками...

Замучили соседи: пьянки, гулянки, то 
поют, то дерутся… Решил переехать. 
Только надо поймать момент, когда они 
вместе дорогу переходить будут.

— По экономическому определению 
бедности, если половина или больше 
реальных доходов уходит на еду, то вы 

бедный.
— И что делать, как выбираться из 
бедности?
— Жрать меньше, очевидно же.

— А почему, когда вы улыбаетесь, один глаз 
у вас веселый, а другой грустный.
— Веселый — это искусственный.

Мужик выкладывает из бара все спиртные 
напитки и аккуратненько укладывает все в 
спортивную сумку. Жена:
— Коля, зачем столько? Мы ведь только на 
два дня на дачу едем!!
Муж:
— Это не мы, Галя, на два дня на дачу едем, 
это наш сын дома на два дня остается!!!
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Московский «Спартак» — команда траги-
ческая. Ей бы не в футбол играть, а где-нибудь 
в пьесе. И та из трагедии местами станет ко-
медией. Зрителю будет интересно. При одном 
условии: он не должен переживать или тем паче 
болеть за «Спартак». Потому что тогда — вали-
дол, корвалол, пустырник. Ведь с московским 
клубом, как в старой присказке: «Мы думали, 
что на дне, но тут нам постучали снизу».

В воскресенье, 24 октября 2021 года — 
воистину черный день на красно-белом ка-
лендаре! — в Санкт-Петербурге «Спартак» 
проиграл местному «Зениту» с издеватель-
ски убийственным счетом 7:1. Перед матчем 
я предсказывал шесть пропущенных мячей 
— немного ошибся. Днями ранее «Спартак», 
ведя в два мяча, ухитрился тут же быстренько 
пропустить четыре гола (причем все в одном 
стиле) и проиграть английскому «Лестеру». 11 
пропущенных мячей в 2 матчах — впечатляет, 
не правда ли? Дно или еще нет?

Кого назначить виновным в этом кошмаре? 
Главный тренер спартаковцев Руй Витория 
признал ошибки, но из клуба не ушел. Заявил, 
мол, мужчине нужно уметь принимать такие 
ситуации. А что еще необходимо мужчине? Этот 
вальяжный господин, похоже, только сейчас на-
чал понимать, куда попал. До этого он добился 
неплохих результатов в родной Португалии, но 
после укатил тренировать в Саудовскую Ара-
вию — большие деньги и ноль амбиций.

Руй с блеском выиграл предсезонные мат-
чи, а дальше началось барахтанье в середине 
турнирной таблицы, где «Спартак» победы 
над «Химками» чередовал с поражениями от 
«Нижнего Новгорода» (Александр Кержаков и 

тут наказал красно-белых). Проблеск случился 
в гостевом матче Лиги Европы с «Наполи», но 
там, на мой взгляд, было больше удачи, нежели 
командного достижения. 

Есть ощущение, и о том говорится вслух, 
что Витория готовится — так, чтобы по-
настоящему — именно к матчам в европейских 
турнирах, а вот с чемпионатом России — иная 
ситуация. Тут этот расслабленный господин 
снова и снова ошибается, недооценивая сопер-
ника. И то, что произошло в Санкт-Петербурге, 
— во многом следствие тренерских ошибок. 
Нельзя не делать выводов из поражения «Ле-
стеру»! Нельзя, имея такой набор игроков, ис-
пользовать подобную тактику! Руй Витория, вы 
не тот и вы не о том. 

Но вот прозвучало словосочетание «набор 
игроков» — и мы приходим к еще одной  беде: а 
с кем в составе должен был играть португаль-
ский тренер? Он ждал обещанного усиления, 
но ему привезли бельгийского дуболома из 
слабого клуба и вернули из аренды ломовицких. 
Угу, это тоже вызов, который должен принимать 
мужчина. И, как следствие, в центре обороны, 
после дисквалификации Жиго, выходит правый 
защитник Николай Рассказов, чей уровень… хм, 
не хочется переходить на личности. И через его 
зону забрасывают и забрасывают мячи.

Однако это лишь зачин трагедии, потому 
что игроки «Спартака» в принципе удивительны 
в темпах своей деградации. Они скатываются 
на дно с поразительной скоростью, точно в 
детстве любили баловаться катанием с горок на 
быстроходных санях. Только теперь выросших 
шалунов носят другие… Еще недавно Роман 
Зобнин говорил, что собирается уехать в Ев-
ропу, но теперь его уровень — ФНЛ. При этом 
получает, по разным источникам, полузащитник 
четыре миллиона евро в год. Не зарабатывает 
— получает. Или вот Александр Максименко, 
который давно ходил в перспективных врата-
рях, а ныне окончательно превратился в мешок 
картошки. А как вам швед Джордан Ларссон, 
забивший в прошлом сезоне 15 голов, а ныне 

ставший синонимом слова «невпопад»? Как вам 
Александр Соболев, игравший в футбол ровно 
до тех пор, пока не получил новый контракт? 

Впрочем, идти тут можно по каждому игро-
ку. Да и помимо ужасающей игры стоит предъ-
явить им и циничное равнодушие к результатам 
команды. «Я ведь никого не предал, не убил», 
— заявляет Рассказов. Что бы сделали с эти-
ми ребятами во времена Нетто? Ох, страшно 
представить! Хотя, с другой стороны, появление 
таких персонажей рядом с Нетто априори было 
бы невозможно. Тот спартаковский организм 
изгнал бы их из себя, как вредоносный вирус. 
А тут мы имеем дело с отрыжкой духа времени, 
с плесенью на гниющей конструкции. 

Виноват тренер, виноваты игроки — все 
они опозорили великий клуб, и прощения им нет 
и быть не может. Эти люди недостойны носить 
форму с ромбиком! Однако они лишь часть раз-
ложившейся системы, которую представляет 
собой нынешний «Спартак». И под словосоче-
танием «нынешний» я понимаю десятки лет. 
Казалось бы, на смену неприятному человеку 
с сомнительной репутацией Червиченко, наво-
днившему клуб второсортными игрочишками и 
тренеришками, пришел серьезный бизнесмен 
с серьезной репутацией Леонид Федун.

Казалось, этот человек действительно 
взялся за управление клубом. Совершались 
мощные трансферы, создавался медиашум, но 
очень быстро умные люди сообразили, что это 
лишь ИБД — имитация бурной деятельности. Ни 
стратегии развития, ни внятного понимания, ни 
четкой системы — лишь хаос и бардак. Оттого 
всякий раз «Спартак» подбирался к адекватным 
результатам, но не достигал их. Причем делал 
это больно. После второго места в чемпионате, 
когда Карпин тренировал «Спартак», следовало 

эффектное падение вниз. А если радость слу-
чалась, как в случае чемпионства — впервые 
за 16 лет! — под руководством Массимо Кар-
реры, то вопреки, а не благодаря. После чего 
начиналось самое интересное: чемпионскую 
конструкцию не пытались сохранить, укрепить, 
а, наоборот, разносили с остервенением. 

И это история не о хороших или плохих 
Карпине, Каррере, Эмери, Попове, Перваке, 
ком-то еще — эта история о том, что с когда-то 
великим клубом случилось самое страшное: 
он превратился в посмешище. Да, над «Спар-
таком» начали потешаться. Если раньше его 
ненавидели, боялись, презирали — неважно, то 
теперь над ним стали хохотать. Красно-белые 
ныне воспринимаются как нелепость, как вы-
верт сознания, существующий по абсурдным 
законам. И произошло это за время правления 
Леонида Федуна. 

Однако и этого показалось мало. Случи-
лось то, что мог нарисовать разве что фантаст-
детективщик, — влияние на клуб стала ока-
зывать спутница Леонида Федуна Зарема 
Салихова, женщина, скажем так, со спорным 
прошлым. Впрочем, и настоящее ее — «спар-
таковское» — оказалось весьма печальным. 
Клуб из просто посмешища превратился в по-
смешище, стилизованное под шоу малаховых/
борисовых: скандалы, интриги, расследования. 
Спортивный директор пришел, вступил в кон-
фликт с Заремой и, психанув в перерыве матча, 
сбежал. В Интернет сливались бюджеты, пла-
ны клуба, переписка руководства, из которой 
ошеломленные обыватели узнали, что тренеров 
надо назначать по знаку гороскопа и буквам в 
имени. Зарема вела свой телеграм-канал, где 
задавала новые стандарты. В клубе появились 
мутные агенты и менеджеры. 

Да, это все было бы весело и, как сказали 
бы олдскульные ребята, прикольно, если бы по-
добное случалось в сериале про какой-нибудь 
«ГазМяс», но все это безобразие происходит 
в реальности с самым популярным клубом в 
стране. К слову, с популярным ли? Ведь старые 
болельщики, да, остаются с командой, но при-
ходят ли новые? В советское время болеть за 
«Спартак» значило чуять дух свободы, в 90-е 
красно-белые обыгрывали всех, а что сейчас? 
Чем привлекать молодых и юных ребят? Осо-
бенно тогда, когда успех значит столь много. 
Кто захочет отдавать свое сердце вот этому 
шапито? У многих великих клубов были темные 
времена — взгляните на нынешнюю «Барсело-
ну», — но никогда это не превращалось в цирк, 
продолжающийся десятилетиями. 

И уже не удивляет вброшенная информа-
ция о том, что игроки «Спартака» специально, 
скажем так, не слишком старались в матче с 
«Зенитом». Тренер-то нынешний по имени Руй 
Зареме не нравится! А посмотрите, что говорят 
бывшие функционеры «Спартака», отвечая на 
вопрос «кто виноват?». Ищите женщину. И это, 
в общем-то, модная тема среди болельщиков 
красно-белых — винить во всем Зарему Сали-
хову. Но только ли она? Ведь все это напоми-
нает игру в сифу (или лова), когда один делает 
другого водой; только в случае красно-белых — 
виноватым. Это все игроки! Это все тренер! Это 
все Зарема! Очень удобно перекладывать вину 
друг на друга — особенно когда испачкались и 
навредили все, пусть и в разной степени. И как 
бы ни ошибался главный тренер, но он априори 
не может работать внятно, когда за его спиной 
маячит тень Заремы. А могут ли его после этого 
всерьез воспринимать игроки? 

И только один человек смотрит на это 
отстраненно — Леонид Арнольдович Федун, 
приучивший болельщиков «Спартака» к тому, 
что любое зло может случиться и разрастись. 
Ведь всякий раз, когда они думают: «Все, это 
критическая стадия» — случается что-то еще 
более отвратительное. Точно падение, кото-
рое никогда, во всяком случае при Федуне, не 
кончится. И кто-то говорит, что самая темная 
ночь перед рассветом, но есть же места, где 
рассвет не наступает в принципе? «Разделяй и 
властвуй» — этот принцип Леонид Арнольдович 
исповедует четко, когда все кругом виноваты, 
когда лагеря борются друг с другом. 

Впрочем, есть и иная версия, что «Спар-
так» Федуну дали в нагрузку, когда россий-
ские футбольные клубы окончательно стали 
игрушкой в руках госструктур и корпораций, а 
после Леонид Арнольдович лишь поддерживал 
имитацию жизни в стане красно-белых, делая 

вид, будто желает команде блага, а на самом 
деле он решал сугубо свои интересы и при-
сматривал за тем, чтобы не было позитивных 
всплесков, дабы вовремя их потушить. Это 
версия кажется конспирологической, дикой, 
но если погрузиться в российский футбол, 
превратившийся в игрушку для власть иму-
щих, то все это не так уж и лишено смысла. 
Кому нужны эти победы «Зенита», на который 
работают агенты, комитеты, союзы, агенты? 
Разве что Алексею Миллеру, улыбающемуся 
в VIP-ложе. Нравится ли другим футбольным 
болельщикам ситуация, когда общий уровень 
футбола деградирует, борьбы нет — вместо 
нее симулякр борьбы, а в Европе мы растеряли 
последнее уважение? 

Ладно, это разговор для отдельной статьи. 
Сейчас же мы наблюдаем позор московского 
«Спартака» — позор оглушительный. У Игоря 
Рабинера была такая книжка — «Как убивали 
«Спартак». Так вот, сейчас над трупом глумятся. 
Будто совершается некий чудовищный ритуал, 
совершаемый темными силами. Только у них 
вполне человеческие лица. 

И то, что подобное безобразие проис-
ходит в канун столетия клуба, — в этом тоже 
есть знак. Времена изменились. Не только 
«Спартак». В этих временах есть место лишь 
богатеньким дядькам, балующимся с моло-
денькими девками, природными ресурсами и 
футбольными клубами. К спорту это не имеет 
никакого отношения, а лежит скорее в области 
социальной психологии. Сегодня московский 
«Спартак» — это осколок, в котором отражается 
былое величие. Когда-то оно дышало свободой, 
теперь — лишь симулякр. И «Спартак» встроен 
в нынешнюю матрицу лишь для вида, отданный 
на откуп соответствующим людям — имитато-
рам. Вот и этот «Спартак» — ненастоящий.

Золотые 
награды в Лас-

Вегасе завоевали 
Евгения Тарасова и 

Владимир Морозов в 
парном катании, Александра 

Трусова — у одиночниц. 
«Серебро» на дебютном 

для себя взрослом турнире 
получила Дарья Усачева, 
а Александра Бойкова и 

Дмитрий Козловский стали 
бронзовыми призерами 

этапа серии Гран-при 
Skate America.

СЕБЯ УГОВОРИЛА
ТРУСОВА Первый этап серии 

Гран-при принес российским 
фигуристам четыре медали

Платон БЕСЕДИН, 
писатель Как добивали «Спартак»: 

Федун головного 

мозга

Леонид 
Федун.

Руй Витория.

ставший синонимом слова «невпопад

«Зенит» — «Спартак».

Александра 
Трусова.

Владимир Морозов и Евгения Тарасова.
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ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13,5% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их со-
хранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за 
неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349). Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Коо-
перативные Финансы» под № 710.Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13,5%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» 
старше 18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива. Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13,5%
ДОХОД ПО 

СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
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